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ASCIUTTI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso che eÁ giunta in questi giorni alla ribalta delle crona-

che la vicenda della signora Anna Marani, residente a Perugia, che,
sposata con Alaeddin Adnan, sia ad Assisi con rito cattolico che ad
Aleppo con rito islamico, nel luglio del 1998 ha subõÁto il rapimento dei

due figli (di dieci e di dodici anni) da parte del marito che li tiene con
seÁ in Siria;

visto che con una recente sentenza la corte d'appello ha sospeso
la patria potestaÁ di Adnan ed ha affidato alla signora Marani i due figli;

pur considerando che la questione eÁ delicata e spinosa vista la
diversitaÁ non solo delle due culture religiose, ma soprattutto degli ordi-
namenti giuridici dei due Stati;

visto che mai come in questo caso si rivela necessario un inter-
vento diplomatico per consentire un dialogo che garantisca la tutela dei
diritti di tutte le parti coinvolte nella vicenda, nell'interesse soprattutto
dei figli,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuno
intervenire su questa vicenda attraverso il concretarsi di un dialogo con
le autoritaÁ siriane per addivenire nel piuÁ breve tempo possibile ad una
equa soluzione.

(4-16860)
(21 ottobre 1999)

Risposta. ± Il Ministero degli affari esteri e la rappresentanza di-
plomatico-consolare a Damasco hanno offerto e continuano ad offrire al-
la signora Marani ogni assistenza in relazione alla sua delicata vicenda

familiare, dopo che i minori Abdo e Samer, figli della predetta e del
cittadino siriano Alaeddin Adnan, furono portati in Siria dal padre nel

luglio 1998 senza il consenso della madre.

Nel luglio 1999 la signora Marani si eÁ recata a Damasco per in-
contrarvi il marito e i figli e raggiungere un accordo nell'interesse dei
minori, cosa purtroppo rivelatasi impossibile.

La sentenza di affidamento dei minori alla madre emessa dal tribu-
nale di Perugia, cui l'onorevole interrogante si riferisce, non eÁ infatti
valida per la Siria dove, in base alla legge locale, il signor Adnan ha il
diritto di avere la custodia dei bambini, cosõÁ come quello di imporre al-
la moglie di risiedere in Siria.

Una possibile via di uscita potrebbe essere la richiesta di divorzio,
anche in Siria, da parte della signora Marani e il successivo tentativo di
ottenere l'affidamento dei figli da un tribunale locale (cosa peraltro
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molto difficile). La connazionale tuttavia si eÁ finora mostrata riluttante a
prendere tale decisione, ovviamente del tutto personale, temendo un
peggioramento della situazione.

Il Ministero degli affari esteri e l'ambasciata a Damasco continue-
ranno comunque a seguire con attenzione la vicenda nel tentativo di ot-
tenere dall'Adnan il rientro, almeno temporaneo, dei bambini in Italia.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(22 febbraio 2000)

____________

BATTAFARANO. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso che nume-
rosi centralinisti ciechi sono in attesa di assunzione presso vari sedi del
Ministero della difesa, si chiede di sapere quali ostacoli impediscono di
procedere all'assunzione, specie in considerazione del fatto che la grande
parte delle pratiche eÁ giaÁ perfezionata.

(4-16525)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± Si osserva, preliminarmente, che a seguito dell'entrata

in vigore della legge n. 449 del 1997 le assunzioni di personale sono

subordinate a preventiva delibera autorizzativa da parte del Consiglio

dei ministri (trimestrale fino al 1999 e semestrale dal 2000 in poi ± arti-

colo 20 della legge n. 488 del 1999) e che a tale condizione eÁ soggetta

anche la categoria dei non vedenti come precisato dal Dipartimento del-

la funzione pubblica con una esplicita nota (n.1866/4 del 23 aprile

1999).

PoicheÂ le pratiche relative ai non vedenti perfezionate nel 1998 si
sono tutte concluse con l'assunzione degli interessati (4 per effetto del
decreto del Presidente della Repubblica 3 novembre 1998 e 6 per effetto
del decreto del Presidente della Repubblica 21 gennaio 1999), la que-
stione sollevata dall'onorevole interrogante si riferisce presumibilmente
ai 10 casi per i quali le relative pratiche sono state perfezionate all'ini-
zio del 1999 e la prevista richiesta di autorizzazione all'assunzione eÁ
stata inoltrata alla Funzione pubblica il 21 marzo 1999.

Le difficoltaÁ di assunzione dei non vedenti sono state determinate
dalle circostanze che, a fronte delle richieste di autorizzazione all'assun-
zione per 35 unitaÁ esterne all'amministrazione (tra cui i 10 non vedenti)
inoltrate nei primi due trimestri del 1999, il decreto del Presidente della
Repubblica 22 settembre 1999 ha autorizzato l'assunzione di un contin-
gente di sole 4 unitaÁ.

Inoltre, il ridotto numero di assunzioni autorizzate eÁ reso particolar-
mente difficoltoso dal disposto della legge n. 449 del 1997, e successive
modificazioni, con cui si stabilisce che una percentuale, non inferiore al
25 per cento, delle assunzioni deve essere effettuata tramite contratto di
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lavoro a tempo parziale, con prestazione lavorativa non superiore al 50
per cento di quella a tempo pieno, o con contratto di formazione lavoro
(legge n. 449 del 1997, articolo 39, comma 18).

Tale vincolo eÁ stato ulteriormente ampliato per il 2000 raggiungen-
do il 50 per cento delle assunzioni (legge n. 488 del 1999, articolo 20).
A cioÁ si eÁ aggiunta la necessitaÁ di contemperare le diverse pressanti esi-
genze da soddisfare (come ad esempio quelle degli Arsenali della Mari-
na, oggetto dell'atto di sindacato ispettivo 3-03115 da parte del
medesimo interrogante).

Per tali motivi, prima di procedere all'individuazione del personale
da assumere, sono stati chiesti, al Dipartimento della funzione pubblica,
chiarimenti in ordine alla possibilitaÁ che anche il personale non vedente,
reclutato in base a normativa speciale, potesse essere assunto a part-ti-
me.

A seguito del favorevole avviso del predetto Dipartimento (nota
n. 5549/3 del 22 novembre 1999) e nonostante il ridotto contingente
autorizzato, l'amministrazione ha avviato le procedure per l'assunzione
di tutti i 10 non vedenti, seppure con rapporto di lavoro a tempo par-
ziale.

In conclusione la questione puoÁ dirsi avviata a soluzione.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(2 marzo 2000)

____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che in data 29 ottobre 1996 lo scrivente presentoÁ un'interrogazio-

ne parlamentare (4-02611) con la quale si chiedeva l'adozione di prov-
vedimento volto al trasferimento dei comuni di Filadelfia, Francavilla
Angitola e Polia nell'ambito della circoscrizione giudiziaria di Vibo Va-
lentia;

che in data 8 maggio 1997 il Ministro in indirizzo rispose al
suddetto atto di sindacato ispettivo osservando: «...ogni valutazione an-
draÁ operata all'esito della eventuale definitiva approvazione del disegno
di legge sul 'giudice unico", in un contesto di concreti e organici inter-
venti di razionalizzazione ed ottimizzazione dei servizi. In ogni caso sa-
ranno acquisiti i pareri degli enti esponenziali, delle popolazioni
interessate e dei competenti consigli giudiziari e consigli dell'ordine fo-
rense.»;

che con decreto legislativo 19 febbraio 1998, n. 51, sono state
approvate «Norme in materia di istituzione del giudice unico di primo
grado»;

che, nonostante siano trascorsi circa due anni, ad oggi, nessun
provvedimento nel senso richiesto eÁ stato adottato, tanto che i comuni
citati continuano a rientrare nella circoscrizione giudiziaria di Lamezia
Terme,
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l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di dover adottare
opportuni provvedimenti per ovviare alle evidenti disfunzioni che la si-
tuazione sopradescritta comporta e, in particolare, se non si ritenga di
dover procedere al trasferimento dei predetti comuni nell'ambito della
circoscrizione giudiziaria di Vibo Valentia.

(4-17158)

(11 novembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto indicata

si comunica che le possibilitaÁ di eventuali modifiche delle circoscrizioni

territoriali, anche nel senso auspicato dall'onorevole interrogante, potran-

no essere esaminate solo all'esito della prossima fase di completa attua-

zione della riforma del giudice unico di primo grado, nel quadro di una

valutazione globale che tenga conto delle esigenze specifiche dei singoli

uffici giudiziari; cioÁ al fine di poter operare interventi mirati e, cioÁ che

piuÁ conta, definitivi.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(9 marzo 2000)

____________

BRUNI, TOMASSINI, PIANETTA, DE ANNA. ± Ai Ministri della
sanitaÁ e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Viste
le direttive europee nn. 362 e 363 del 1975 riguardanti i medici, confer-
mate dalla direttiva n. 93/16 del 5 aprile 1993, e le direttive nn. 686 e
687 del 1978 riguardanti gli odontoiatri;

premesso:

che non esiste alcuna preclusione da parte della ComunitaÁ euro-
pea alla specializzazione medica in odontostomatologia;

che lo Stato italiano, nel sospendere le attivitaÁ di tali scuole di
specializzazione, ha commesso un danno nei confronti dei suoi cittadini
medici;

che la posizione ufficiale del Parlamento europeo, nella persona
del suo presidente JoseÁ Maria Gil Robles, eÁ di considerare tale proble-
ma, complesso e delicato, necessario di una corretta soluzione percheÁ
assolutamente importante per il benessere e la salute della popolazione
italiana, come da lettera inviata in data 15 aprile 1999 (protocollo
n. 201653) a Luigi Cavalchini, rappresentante permanente dell'Italia
presso l'Unione europea;

che lo stesso Presidente suggerisce nella citata lettera due alter-
native:

il ripristino delle scuole di specializzazione in odontostomato-
logia, sospese nel 1993 con il decreto ministeriale Colombo-Garavaglia;

consentire l'esercizio della professione di odontoiatra a tutti i
medici chirurghi che hanno iniziato il loro iter di studi a partire dal
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1980 fino al 1993 (anno di sospensione della scuola di specializ-
zazione);

che il Parlamento italiano sta attualmente disciplinando questa
materia;

che eÁ necessario emanare una legge italiana di separazione degli
ordini professionali che tenga conto dell'interesse della nazione e del ri-
spetto delle citate direttive europee,

gli interroganti chiedono di conoscere quali iniziative si stiano at-
tuando in merito alla vicenda anzidetta e se sia intenzione dei Ministri
in indirizzo di accogliere almeno uno dei suggerimenti formulati dal
Presidente del Parlamento europeo, percheÁ in caso contrario, di fronte
all'emanazione di una normativa che si discosti dai predetti suggerimen-
ti, si potrebbe conseguire l'incriminazione dell'Italia, come giaÁ avvenuto
con la legge n. 471 del 1988, con gravi conseguenze, oltre che di im-
magine, anche economiche per il contenzioso che ne deriverebbe.

(4-15577)

(17 giugno 1999)

Risposta. ± La disattivazione delle scuole di specializzazione in

odontostomatologia (avvenuta con decreto ministeriale dell'ottobre 1993)

eÁ stato un atto obbligato: infatti la Commissione europea, sulla base del

parere n. II/D/5045/3/89, reso dal comitato consultivo per la formazione

degli odontoiatri, ha promosso azione innanzi alla Corte di giustizia nei

confronti dello Stato italiano, in quanto la specializzazione in odontosto-

matologia, pur se compresa nell'elenco delle specializzazioni medico-

chirurgiche, non puoÁ essere configurata per la sua struttura nell'ordina-

mento universitario italiano come una vera specializzazione medica,

bensõÁ come percorso alternativo per l'esercizio della professione odon-

toiatrica da parte dei laureati in medicina e chirurgia.

Ai sensi della normativa comunitaria quest'ultima spetta, invece,
solo ai laureati in odontoiatria e protesi dentaria.

D'altro canto, il Consiglio di Stato, sezione VI, con la decisione
n. 1478 del 1997, ha ritenuto legittimo il decreto ministeriale 30 ottobre
1993 nella parte in cui, a decorrere dall'anno accademico 1993-1994,
non contempla piuÁ fra le scuole di specializzazione quella in odontosto-
matologia, giaccheÂ il citato decreto non ne prevede la soppressione ±
che ai sensi dell'articolo 8 del decreto-legislativo n. 257 del 1991, de-
v'essere disposta con decreto del Presidente della Repubblica ± ma solo
la temporanea disattivazione.

Il decreto legislativo 13 ottobre 1998, n. 386, consente, previo su-
peramento di una prova attitudinale, ripetibile una volta, l'iscrizione al-
l'albo degli odontoiatri e quindi l'esercizio della professione
odontoiatrica ai laureati in medicina e chirurgia immatricolati negli anni
accademici 1980-1981, 1981-1982, 1982-1983, 1983-1984 e 1984-1985.

Non si puoÁ consentire, invece, l'esercizio della professione odon-
toiatrica a coloro che hanno iniziato il loro iter formativo dopo il 1985,
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altrimenti si violerebbe nuovamente la normativa comunitaria, cosõÁ come
avvenuto con la ormai abrogata legge n. 471 del 1988, con conseguente
apertura di nuovi contenziosi in sede comunitaria.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Bettoni Brandani
(6 marzo 2000)

____________

CURTO. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere se non ritenga di
dover attivare una specifica inchiesta ministeriale al fine di appurare se la
morte del marinaio Nicola Tranfaglia, avvenuta nella notte tra il 17 e il 18
gennaio 2000, pare per suicidio, sia stata determinata da fattori imputabili
all'inestirpabile cultura del «nonnismo».

(4-17826)

(19 gennaio 2000)

Risposta. ± L'inchiesta sulla tragica morte del fuciliere di marina

Nicola Farfaglia eÁ stata disposta immediatamente dopo l'evento di cui si

ricordano, di seguito, le circostanze.

Il giorno 18 gennaio 2000 il Farfaglia, in servizio presso la caser-
ma «Angelo Paolucci» di Roma, durante un turno di guardia al Monu-
mento al Milite Ignoto, per cause tuttora in corso di accertamento, si
esplodeva un colpo all'altezza del proprio mento, con il fucile in dota-
zione.

Al riguardo, appare opportuno precisare che il servizio di guardia
d'onore all'Altare della Patria si svolge con arma scarica e che il cari-
catore con i colpi eÁ tenuto sigillato all'interno della buffetteria d'ordi-
nanza.

Pertanto quanto accaduto presuppone un atto intenzionale del gio-
vane nel caricare la propria arma con il caricatore sigillato contenuto
nella giberna.

Quanto sopra premesso, in base alla prima sommaria ricostruzione
dei fatti, emerge la seguente successione degli eventi: il giovane Farfa-
glia eÁ montato di sentinella al sacello alle 02,50 in coppia con il mari-
naio Iovino. Il colpo eÁ stato esploso alle ore 03,05. L'altra sentinella,
che non aveva a vista il Farfaglia, sentito il colpo, non ha immediata-
mente realizzato la natura dell'accaduto, ma, temendo un qualche atto
provocatorio esterno, informava con il telefono a disposizione il perso-
nale di pronto intervento facente parte della squadra di guardia al monu-
mento.

Nel giro di uno ± due minuti, il personale di pronto impiego, inter-
venuto sul posto, constatava che il corpo del giovane Farfaglia era river-
so sulla pedana, con una grossa ferita alla testa e con il proprio fucile
accanto. Si provvedeva a chiamare immediatamente l'ambulanza utiliz-
zando i mezzi delle forze dell'ordine nel frattempo accorse. Il Farfaglia,
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intanto, veniva sottoposto a cure di pronto soccorso sul posto con stimo-
lazione cardiaca.

L'ambulanza giungeva sul luogo dell'accaduto alle ore 03,18 ed i
barellieri trasportavano il ferito direttamente dal sacello giuÁ per la scali-
nata e, poicheÂ la cancellata ai piedi del monumento era chiusa, provve-
devano allo scavalcamento della stessa. Alle ore 03,28 l'ambulanza
partiva per l'ospedale civile «San Giovanni» dove, alle 04,10 circa, il
giovane Farfaglia cessava di vivere.

Il comando di appartenenza del militare ha provveduto tempestiva-
mente ad informare dell'accaduto le competenti autoritaÁ giudiziarie, mi-
litare e civile, alle quali eÁ stata assicurata da parte del Ministero della
difesa ogni possibile collaborazione sia per la ricostruzione dei fatti, sia
per l'accertamento delle cause del tragico gesto.

Come giaÁ ricordato ed in risposta allo specifico tema dell'interroga-
zione eÁ stata inoltre disposta, in data 19 gennaio, da parte del comando
del dipartimento marittimo competente, lo svolgimento di un'inchiesta
sommaria per l'accertamento delle cause e delle eventuali responsabilitaÁ
collegate al decesso del giovane. Allo stato attuale e dagli atti disponi-
bili non eÁ possibile formulare con attendibile ragionevolezza i motivi al-
la base del suicidio del giovane Farfaglia.

Soltanto i risultati delle indagini avviate dalle autoritaÁ giudiziarie
potranno auspicabilmente consentire di fare chiarezza sulle cause del
gesto.

Indipendentemente dalle cause, quanto accaduto al marinaio Farfa-
glia eÁ un atto dolorosissimo che, come si eÁ avuto modo di dichiarare al-
la Commissione difesa del Senato, deve farci riflettere sul disagio dei
giovani e spronarci, soprattutto nei riguardi della leva, ad essere sempre
attenti e vigili verso i giovani, i loro comportamenti, incertezze, esigen-
ze, le loro condizioni di vita e di servizio durante il periodo militare.

In questo senso lo scrivente ha giaÁ disposto il riesame delle norme
che regolano i servizi armati e l'utilizzo dei militari di leva anche sotto
il profilo di una puntuale verifica delle attitudini individuali.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(2 marzo 2000)
____________

CUSIMANO, BATTAGLIA, RAGNO, MACERATINI, BASINI, BE-
VILACQUA, BONATESTA, BOSELLO, BUCCIERO, CARUSO Anto-
nino, CASTELLANI Carla, COLLINO, COZZOLINO, DANIELI, DE
CORATO, FISICHELLA, FLORINO, MAGGI, MAGLIOCCHETTI, MA-
GNALBOÁ , MEDURI, MONTELEONE, MULAS, LISI, MANTICA, PE-
DRIZZI, PACE, MARRI, BORNACIN, CAMPUS, CURTO, DEMASI,
PALOMBO, PASQUALI, PELLICINI, PONTONE, RECCIA, SER-
VELLO, SILIQUINI, SPECCHIA, TURINI, VALENTINO. ± Al Presi-
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dente del Consiglio dei ministri e ai Ministri degli esteri e per gli italiani

all'estero e della difesa. ± Premesso:

che il 24 settembre 1998 nelle acque internazionali tra il Canale
di Sicilia e il Golfo della Sirte si eÁ consumato un ennesimo atto di pira-
teria ai danni del peschereccio italiano «Orchidea» da parte di una nave
da guerra libica che ha provocato, tra l'altro, la morte di un cittadino
italiano;

che tale atto ha destato lo sdegno dell'intera popolazione della
Sicilia, di cui si eÁ fatto interprete in modo particolare il Consiglio della
provincia regionale di Trapani, nella cui circoscrizione ricade la flotta
peschereccia di Mazara del Vallo, oggetto di continui atti di pirateria da
parte di motovedette dei paesi dirimpettai del Mediterraneo,

si chiede di sapere:

se il Governo nazionale abbia richiesto al Governo libico di indi-
viduare e processare i responsabili dell'atto di pirateria;

se intenda, una buona volta, far cessare tali atti, intervenendo
nelle opportune sedi internazionali, ricercando accordi con i paesi rivie-
raschi e, in tale attesa, disponendo la protezione dei nostri pescherecci
da parte della Marina italiana per difendere la vita e gli interessi dei
nostri pescatori.

(4-12772)

(14 ottobre 1998)

Risposta. ± Non appena reso noto l'incidente del 24 settembre

1998, il Governo italiano aveva preso contatto con le autoritaÁ libiche

per chiedere chiarimenti circa l'accaduto e l'ambasciatore d'Italia a Tri-

poli aveva elevato una fermissima protesta presso le piuÁ alte autoritaÁ li-

biche sottolineando la gravitaÁ dello speronamento, derivato da una

reazione sproporzionata ad un'attivitaÁ di pesca svolta legittimamente in

acque internazionali e deprecandone le tragiche conseguenze. La prote-

sta era stata reiterata una volta ottenuti ulteriori elementi sull'accaduto.

Da parte libica era stato espresso rammarico per quanto avvenuto
ed era stato assunto l'impegno a collaborare affincheÁ simili eventi non
avessero piuÁ a verificarsi in futuro. Il Governo italiano aveva pure ri-
chiesto in via ufficiale al governo libico di avviare un'inchiesta coordi-
nata fra i due paesi, volta ad accertare il reale svolgimento dei fatti e le
responsabilitaÁ. Da parte libica si era convenuto sull'opportunitaÁ di coo-
perare nell'accertamento delle circostanze dell'incidente, pur respingendo
l'ipotesi di svolgere un'inchiesta congiunta. Da parte sua il governo di
Tripoli aveva avviato una procedura ispettiva per verificare la dinamica
dell'incidente ed in tale circostanza la cooperazione fornita da parte libi-
ca si era dimostrata soddisfacente. Il Governo italiano ha sempre conti-
nuato a chiedere a Tripoli ogni possibile chiarimento su quanto emerso
da tale indagine.

Premesso che la materia della pesca (e dunque la sua regolamenta-
zione) eÁ competenza esclusiva della Commissione dell'Unione europea,
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l'Italia giaÁ da tempo, nell'ambito della propria strategia di rilancio delle
relazioni bilaterali con i paesi rivieraschi del Mediterraneo, si eÁ posta
l'obiettivo di raggiungere soluzioni che comportino lo sfruttamento con-
giunto delle risorse ittiche di comune interesse presenti nel Canale di
Sicilia. Accordi di cooperazione in materia di «vigilanza pesca» sono in
corso di negoziato con alcuni paesi del Mediterraneo, prospettiva che il
Governo auspica di ampliare il piuÁ possibile.

Sul piano bilaterale (accordi con i paesi rivieraschi) si ricorda che
il 10 novembre del 1998 eÁ stato siglato a Roma un accordo tecnico tra
le Marine militari italiana e tunisina riguardante misure per evitare inci-
denti in mare. Analoghe forme di cooperazione sono in corso anche nei
confronti della Libia.

In merito alla protezione dei pescherecci si osserva che la Marina
militare svolge da oltre due decenni una intensa e capillare attivitaÁ di
vigilanza pesca nelle acque dello stretto di Sicilia con un considerevole
dispiegamento e dispendio di mezzi aerei e navali. Peraltro, la vastitaÁ
della superficie da pattugliare, a fronte dei mezzi a disposizione, impone
che le unitaÁ navali vengano dislocate nelle aree con maggiore concen-
trazione di pescherecci. Tali aree di pattugliamento variano su base sta-
gionale e vengono stabilite a livello locale, sentite le associazioni dei
pescatori. In questo contesto non si puoÁ purtroppo evitare che, in talune
circostanze, pescherecci impegnati in attivitaÁ di pesca isolate, a volte in
zone di pesca contestate da alcuni paesi rivieraschi, possano essere fer-
mati dalle forze marittime di questi paesi.

Considerato che il tragico episodio ha riproposto l'esigenza di con-
cordare con le autoritaÁ libiche un contesto di riferimento atto ad evitare
il ripetersi di incidenti, va notato che i positivi sviluppi che le relazioni
fra i due paesi hanno registrato negli ultimi tempi hanno confermato la
possibilitaÁ di adottare, in materia di pesca nelle acque del Canale di Si-
cilia, un approccio analogo a quello concordato con la Tunisia in rela-
zione al contenzioso riguardante il «mammellone». Sono stati, pertanto,
individuati tre settori di collaborazione, che si riferiscono:

a) all'esatta definizione dello spazio marittimo soggetto alla giu-
risdizione della Libia, mediante un tavolo di dialogo a livello giuridico
e di esperti;

b) alla conclusione di intese fra le Marine militari dei due paesi,
volte ad accrescere la fiducia reciproca e ad evitare il ripetersi di inci-
denti in mare. In occasione della visita in Italia del Capo di Stato mag-
giore della Marina militare libica, che ha avuto luogo nello scorso mese
di novembre, eÁ stato firmato un processo verbale con il quale le due
Marine confermano la loro volontaÁ di collaborazione estesa anche alla
lotta all'inquinamento ed ai traffici illeciti in alto mare e ad altre tema-
tiche di comune interesse;

c) alla collaborazione nel settore della pesca, mediante la costitu-
zione di societaÁ miste per assicurare lo sfruttamento congiunto delle ri-
sorse ittiche; uno speciale gruppo tecnico italo-libico, costituito giaÁ nel
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1997, ha ripreso i lavori riunendosi una prima volta a Roma ed una se-
conda, nel novembre 1999, a Tripoli. Tali riunioni hanno consentito di
confermare l'interesse delle due parti ad approfondire le conversazioni,
anche per superare le difficoltaÁ che l'attuale normativa libica sembra
frapporre alla possibilitaÁ di costituire societaÁ miste di pesca. La terza
riunione del gruppo eÁ prevista a Roma entro il prossimo mese di giu-
gno.

L'insieme delle iniziative menzionate delinea un approccio innova-
tivo ed un percorso di «interessi condivisi», che offre concrete prospetti-
ve di collaborazione agli operatori dei due paesi ed apre la strada al
superamento dei motivi di contenzioso in materia di sfruttamento delle
risorse ittiche nell'area.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(1ë marzo 2000)

____________

FIGURELLI, VELTRI, DE ZULUETA, PARDINI, NIEDDU,
RUSSO SPENA, VERALDI, ERROI, LOMBARDI SATRIANI, LO CUR-
ZIO, BRUNO GANERI, BERTONI, DIANA Lorenzo, VISERTA CO-
STANTINI, MONTAGNINO, LAURICELLA, BARRILE, CALVI, MA-
RINI. ± Ai Ministri della giustizia, dell'interno e per il coordinamento
della protezione civile e del tesoro, del bilancio e della programmazione

economica. ± Per conoscere:

se, a seguito delle notizie stampa relative alla circolare del Mini-
stero della giustizia che propone le indicazioni del Procuratore generale
di Roma sulla tutela dei magistrati dei distretti della Calabria e della Si-
cilia e delle loro trasferte (per esempio «Il Giornale di Sicilia» del 12
febbraio: «Scorte e viaggi di magistrati ± Diliberto cambia le regole:
'taglia' le blindate e straordinari degli autisti, e riduce drasticamente i
servizi legati agli spostamenti dei magistrati siciliani e calabresi a Ro-
ma...»), non si impongano, e con urgenza, una chiarificazione ed una
rassicurazione: da un lato risposte idonee ad eliminare le ragioni del
forte allarme suscitato nei cittadini che considerano la sicurezza propria
(e quella dei magistrati e delle forze dell'ordine), il funzionamento della
giustizia, e la liberazione dalla mafia, come un bene primario, e dall'al-
tro lato risposte capaci di spegnere l'interesse e le illusioni che tali noti-
zie possano avere acceso all'interno del comando mafioso, delle cosche,
e tra i loro referenti nella politica e nella pubblica amministrazione, tutti
sempre impegnati nella ricerca di ogni via utile ad un «abbassamento
della guardia» da parte dello Stato, e giammai disattenti ad ogni possi-
bile varco e ad ogni possibile smagliatura da cogliere nel sistema della
sicurezza per poter colpire di nuovo;

quali siano le tipologie delle gravi disfunzioni che presumibil-
mente hanno indotto il Ministero alla circolare;
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se non convengano sul fatto che le risposte da dare all'allarme
dei cittadini, ai pericoli di nuovi attentati mafiosi e, al tempo stesso, al-
la esigenza di comportamenti rigorosi nella concreta applicazione delle
misure di sicurezza, debbano rimuovere quanto nella circolare del Mini-
stero sembra o potrebbe inficiare, da un lato, le decisioni stesse di cia-
scun Comitato provinciale per l'ordine e la sicurezza pubblica sulle
misure di protezione dei singoli magistrati (in particolare quelle per le
24 ore), e, dall'altro lato, la disposizione con cui il Consiglio Superiore
della Magistratura obbliga il singolo magistrato ad attenersi alle misure
di protezione decise per lui;

se, al fine di sottoporre la circolare ministeriale ad una riconside-
razione critica e di procedere quindi alla ricerca di altre, migliori e piuÁ
efficaci, soluzioni, non ritengano di dovere effettuare quella ricognizione
del reale che la circolare ministeriale avrebbe dovuto assumere a proprio
fondamento, la ricognizione specifica e aggiornata:

a) dei dati relativi alla attivitaÁ e alla funzionalitaÁ degli uffi-
ci giudiziari operanti nei territori delle Corti di appello di
Reggio Calabria, Catanzaro, Palermo, Caltanissetta, Catania,
Messina;

b) delle ragioni della protezione a cui sono stati sottoposti
magistrati dei distretti calabresi e siciliani;

c) della portata e della pericolositaÁ delle indagini e dei pro-
cessi nei quali essi sono impegnati;

d) delle obiettive circostanze (per esempio cattura non pre-
vista, o imprevedibile, la possibilitaÁ improvvisa e la conse-
guente urgenza di un «riscontro» o di una «testimonianza» o
di una «collaborazione», l'improvvisa urgenza di un raccordo
con la Procura nazionale antimafia, eccetera) che rendono im-
praticabile e velleitario un preavviso di 36 ore quale eÁ richie-
sto dalla circolare per lo spostamento a Roma;

e) delle distorsioni e degli sprechi eventualmente verificati-
si, evitabili e tuttavia non evitati, nella gestione delle misure
di protezione e nel servizio di accompagnamento in trasferta;

se ± trovati proprio nella ricognizione di questa specifica realtaÁ i
primi strumenti di verifica della razionalizzazione della spesa che la cir-
colare ministeriale sembra avere in maniera del tutto astratta calato dal-
l'alto ± non intendano sottoporre ad un'analisi costi-benefici ciascuna
delle misure organizzative proposte;

se programmazione e organizzazione dell'uso dei blindati e del
lavoro ordinario e straordinario degli autisti debbano rispondere nel mo-
do piuÁ conveniente allo svolgimento, il piuÁ efficace, delle attivitaÁ giuri-
sdizionali e alla sicurezza, la piuÁ alta, dei magistrati, ovvero se
giurisdizione e sicurezza debbano invece essere costrette sul letto di
Procuste per esservi sottoposte a tagli commisurati con l'aprioristico nu-
mero delle macchine e del monte ore degli autisti;

se, nell'analisi economica del tempo-lavoro (tempo-lavoro delle
indagini tempo-lavoro dei processi, costi individuali e collettivi della du-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10472 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Marzo 2000 Fascicolo 152

rata dei processi medesimi), sia stato sottoposto, o si intenda sottoporre
a valutazione quanto grande sia, o possa essere, il «costo» del piccolo
«risparmio» di qualche straordinario di un autista del blindato;

se non intendano riaffermare e rendere operante la regola che eÁ
elementare per la tutela della incolumitaÁ e che, tuttavia, la circolare
sembra cancellare: di ridurre al minimo le comunicazioni (e il numero
di uffici e persone informate) sui viaggi dei magistrati (la eventuale ve-
rifica delle ragioni della trasferta e della sua urgenza noncheÂ della ge-
stione del servizio di accompagnamento, e della sua efficacia e
correttezza, non potrebbe aversi dopo, a viaggio compiuto, e ad opera
del Procuratore generale del Distretto e del Capo dell'ufficio cui il ma-
gistrato appartiene?);

se ± per tutte queste considerazioni, e per l'esigenza di mantene-
re nell'Esecutivo la responsabilitaÁ della sicurezza ± non ritengano di do-
ver individuare nella «adeguata flessibilitaÁ della struttura ministeriale
preposta al servizio», piuttosto che in una gestione del servizio stesso
trasferita al Procuratore generale di Roma, il luogo piuÁ adatto cui affi-
dare le soluzioni innovative che potranno scaturire dalla ricognizione
della realtaÁ e attraverso la consultazione dei capi degli uffici giudiziari
interessati;

se non si ritenga che ogni eventuale scorrettezza, o cattivo uso,
o spreco e abuso, che possano essersi avuti, o aversi ancora, richiedano
di cambiare le regole cosõÁ come la circolare delinea, o non, invece, e
assai piuÁ semplicemente, che essi vengano con rigore perseguiti, elimi-
nati, o, con azione preventiva, impediti, senza contraddire le misure de-
cise dal Comitato provinciale per l'ordine per la sicurezza pubblica e la
disposizione del CSM che ne impone al magistrato il rispetto (percheÂ
mai la assoluta esigenza di impedire distorsioni e costi superflui nella
gestione delle misure di protezione e nel servizio di accompagnamento
dovrebbe pregiudicare funzionalitaÁ degli uffici e sicurezza?);

quali siano state le eventuali osservazioni dei capi degli uffici e
dei procuratori generali dei distretti calabresi e siciliani sulla circolare,
quali le iniziative e i provvedimenti eventualmente da essi adottati, e,
infine, quali risposte il Ministero della giustizia abbia eventualmente da-
to a tali uffici giudiziari.

(4-18205)

(16 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riguardo ai quesiti posti dagli onorevoli interro-

ganti e alle condivisibili argomentazioni e preoccupazioni da loro

espresse sull'esigenza di mantenere sempre elevato il livello del control-

lo e della sicurezza, specie nei confronti dei soggetti piuÁ esposti al ri-

schio di attentati criminali, si fa presente anzitutto, onde fornire le

urgenti chiarificazioni e rassicurazioni sollecitate nell'atto ispettivo, che

il Ministero della giustizia proprio al fine di garantire la piuÁ pronta ed

efficace tutela dei magistrati della Sicilia e della Calabria sottoposti a
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misure di protezione personale ha istituito fin dal 20 maggio 1993 il

servizio di accompagnamento con auto blindata di tali magistrati quando

sono in trasferta a Roma per motivi di ufficio.

Le ragioni ispiratrici dell'iniziativa sono tutt'oggi pienamente valide

e non si eÁ mai neppure ipotizzato di «abbassare la guardia». D'altronde

cioÁ eÁ desumibile, nei fatti, dai ripetuti e recenti interventi del Ministero

della giustizia che, nell'ultimo anno, ha teso a rafforzare lo specifico

settore rendendo sempre piuÁ funzionale e affidabile il servizio di accom-

pagnamento dei magistrati a rischio; cioÁ pur nelle comprensibili difficol-

taÁ indotte dalle ben note carenze di personale e dalle restrizioni imposte

dal bilancio dello Stato.

Proprio nella prospettiva sopra ricordata e al fine di ampliare sem-

pre piuÁ il servizio per soddisfare le accresciute esigenze si eÁ infatti ri-

chiesta la collaborazione del Dipartimento dell'amministrazione

penitenziaria e della Direzione nazionale antimafia (per i magistrati ap-

partenenti alle Direzioni distrettuali antimafia), il cui immediato apporto

eÁ risultato prezioso sia per garantire un maggiore numero di servizi, sia

per consentire una sufficiente flessibilitaÁ della struttura ministeriale a

cioÁ preposta, struttura che sarebbe evidentemente irrazionale e antieco-

nomico dimensionare sulla base del rilevante e contemporaneo afflusso

di magistrati protetti che si verifica in alcune particolari circostanze

quali quelle segnalate nella circolare del 31 gennaio 2000 di cui si

tratta.

Tale provvedimento eÁ ispirato alla medesima logica sottesa ai pre-

cedenti interventi sulla stessa materia ed eÁ in linea con le determinazio-

ni sia delle autoritaÁ preposte all'accertamento delle situazioni di

esposizione a rischio, sia del Consiglio superiore della magistratura se-

condo cui «ove le competenti autoritaÁ dispongano l'assegnazione di una

autovettura blindata, l'utilizzazione della stessa non puoÁ certamente ri-

solversi in una limitazione della libertaÁ di circolazione del magistrato

protetto, ferma restando peroÁ l'esigenza che questi, nel decidere i suoi

spostamenti, tenga conto dei problemi di sicurezza, al fine di non espor-

re se stesso e coloro che attuano i servizi di protezione a rischi non ne-

cessari o comunque inopportuni, e tenga altresõÁ conto delle difficoltaÁ

organizzative che l'attuazione della protezione comporta (confronta riso-

luzioni del 6 aprile 1994, n. 69/94, e del 17 gennaio 1995, n. 26/95).

CioÁ posto, va in particolare evidenziato che l'intervento del procu-

ratore generale, attraverso cui si eÁ ritenuto utile canalizzare le richieste

di accompagnamento, eÁ giustificato attese le specifiche competenze affi-

date a tale organo in tema di sicurezza delle strutture giudiziarie e dei

singoli magistrati; in proposito si richiamano il decreto ministeriale 28

ottobre 1993 e le numerose risoluzioni consiliari e circolari ministeriali

sul tema. Nella stessa prospettiva eÁ parso indispensabile coinvolgere, sul

piano conoscitivo e propositivo, il procuratore generale di Roma, re-

sponsabile della sicurezza dei magistrati per il distretto nel cui ambito

vengono svolte le trasferte oggetto della circolare in esame e alle cui
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specifiche indicazioni si eÁ fatto puntuale richiamo nella circolare in que-
stione.

Va qui aggiunto che tali specifiche indicazioni relative in particola-
re alle modalitaÁ di svolgimento del servizio sono rivolte esclusivamente
alla razionalizzazione oltre che alla migliore organizzazione e svolgi-
mento di esso. Si tratta cioeÁ di prescrizioni la cui operativitaÁ vale ovvia-
mente quale direttiva e indirizzo non potendosi escludere la
indispensabilitaÁ di deroghe in relazione a esigenze particolari di urgenza,
sicurezza o riservatezza che venissero segnalate, esigenze in presenza
delle quali, peraltro, il servizio eÁ stato sempre assicurato nei limiti delle
concrete possibilitaÁ e continueraÁ ad esserlo nello spirito collaborativo ri-
chiamato fin qui.

Per comunicare i movimenti dei soggetti protetti continueranno poi
ad essere utilizzati in via esclusiva i canali riservati giaÁ operanti e dei
quali il Ministero ha dato a suo tempo notizia sia alle corti di appello e
alle procure generali dei distretti interessati, sia alle forze di polizia pre-
poste ai servizi di tutela.

Per quanto attiene al livello di consenso suscitato dalla circolare
del 31 gennaio 2000, oggetto di specifico quesito degli onorevoli inter-
roganti, si riferisce anzitutto che, come comunicato dal segretario gene-
rale del Consiglio superiore della magistratura, il comitato di presidenza
di tale organo ha condiviso le proposte formulate «per assicurare co-
munque al massimo la sicurezza dei magistrati sottoposti a misure di
protezione che devono raggiungere Roma o diversa localitaÁ in occasione
di incontri di studio od a seguito di convocazioni che comunque riguar-
dino un numero significativo di magistrati» e ha informato che cureraÁ
di dare, di tali occasioni, tempestiva notizia anche al fine «di una possi-
bile collaborazione e, comunque, per il necessario coordinamento».

Valutazioni sostanzialmente adesive al provvedimento sono state
formulate anche dal procuratore generale di Messina, secondo cui si
tratta «di una regolamentazione della materia che, tenuto conto delle ne-
cessitaÁ di spostamento dei magistrati protetti e nel contempo dei notevo-
li problemi di personale ed organizzativi che ne derivano per gli uffici
romani, fornisce un quadro di accorgimenti da seguire e di comporta-
menti suggeriti (per) assicurare funzionalitaÁ al servizio». Lo stesso pro-
curatore generale ha peraltro trasmesso una nota del procuratore della
Repubblica della stessa sede contenente osservazioni su alcuni specifici
punti della circolare (inopportunitaÁ della cessazione del servizio al ter-
mine delle incombenze di ufficio, necessitaÁ di poter derogare al termine
di preavviso di 36 ore, pericolo di diffusione di notizie a seguito del-
l'aumento delle persone informate degli spostamenti dei magistrati).

Una articolata nota di osservazioni e suggerimenti sulla circolare
medesima eÁ poi pervenuta dal procuratore generale di Palermo che, pur
condividendo le esigenze sottese al provvedimento e ribadendo l'impe-
gno a evitare il ripetersi di alcuni «eccessi» incompatibili con la delica-
ta attivitaÁ in questione, ha sottolineato il pericolo di compromissione di
alcuni aspetti di sicurezza (anche qui in specie, con riguardo alla inop-
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portunitaÁ dei termini del preavviso; all'inopportunitaÁ della cessazione
del servizio al termine dei compiti d'ufficio; alla necessitaÁ di individua-
re canali informativi piuÁ riservati) non compatibili con il contenuto della
circolare stessa, prospettando anche soluzioni alternative.

Delle considerazioni e proposte giaÁ formulate e di quelle ulteriori
che dovessero essere espresse dalle altre istituzioni e dagli uffici giudi-
ziari interessati alla problematica si terraÁ pieno conto, manifestandosi
fin d'ora la disponibilitaÁ a recepire sia le indicazioni sulla «flessibilitaÁ»
degli orari di preavviso e di «servizio», sia quelle sulla opportunitaÁ di
individuare ± come richiesto dal procuratore generale di Palermo ± nel
capo dell'ufficio il «collettore» e il coordinatore delle richieste, ferma
l'alta vigilanza del procuratore generale e del presidente della corte di
appello, con l'ulteriore disponibilitaÁ a seguire anche quelle altre indica-
zioni che dovessero risultare, per concordanza di proposizione e per
obiettiva validitaÁ, utili a coniugare le esigenze di razionalizzazione e
funzionalitaÁ del servizio automobilistico, con la prioritaria necessitaÁ di
garantire, in massimo grado, la sicurezza dei magistrati esposti a rischio
e, nello stesso tempo, il piuÁ agevole espletamento delle delicate attivitaÁ
giurisdizionali da essi svolte.

Sotto tale profilo e anche con riguardo specifico alla materia ogget-
to dell'interrogazione, non eÁ mai mancato ± come detto ± e non man-
cheraÁ il diretto, costante e fattivo impegno del Ministero della giustizia,
nella piena consapevolezza che ogni segnale di attenzione verso chi
opera sul difficile e pericoloso fronte della criminalitaÁ organizzata e ma-
fiosa assume verso l'esterno il preciso significato di rinforzo e conferma
della coesione di tutte le istituzioni dello Stato sul versante della sicu-
rezza individuale e collettiva.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(9 marzo 2000)
____________

GUERZONI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-
stero. ± Premesso:

che un cittadino in vacanza a Cuba dalla seconda decade di feb-
braio dell'anno in corso, colto all'improvviso dall'insorgere di una grave
malattia, ha dovuto essere ricoverato d'urgenza ± dopo essere stato rifiu-
tato dall'ospedale provinciale di Santiago di Cuba ± all'ospedale «Gu-
stavo Machin» della stessa cittaÁ dove eÁ stato trasportato in taxi;

che il ricovero, durato fino ai primi di marzo, in una struttura
sanitaria inadeguata ± priva di specialisti per il caso, mancante di medi-
cinali specifici e carente anche di quelli sostitutivi, priva di flebo per
l'alimentazione bilanciata e usa a pratiche di elettroshock ± ha portato
il paziente, di fatto mantenuto senza assistenza, ad un aggravamento e a
rischio di morte;
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che tale sorte tragica eÁ stata evitata solo con la dimissione dal
nosocomio di Santiago di Cuba e con il trasporto con aereo privato a
L'Avana e poi in barella, via Madrid, a Milano, fino all'ospedale della
cittaÁ italiana di residenza dell'ammalato dove eÁ giunto il 4 marzo 1999,
il tutto solo per iniziativa e a spese dei familiari;

posto:

che i familiari e gli amici del cittadino di cui si tratta, giaÁ pre-
senti o costretti a raggiungere Cuba per assisterlo, mentre danno atto di
avere potuto interloquire utilmente con gli addetti dell'unitaÁ di crisi del
Ministero degli affari esteri ± che aveva dato rassicurazioni che si sa-
rebbe potuto contare senz'altro sull'assistenza dell'ambasciata italiana a
Cuba anche per l'eventuale trasporto del degente in Italia senza rivol-
gersi a privati con costi molto alti ±, lamentano di non aver pressocheÁ
avuto assistenza dall'ambasciata, di essere stati trattati con fastidio, sen-
za comprensione, con negligenza e freddezza burocratica e di aver avuto
perfino difficoltaÁ a contattare telefonicamente l'ambasciata sia dall'Italia
che da Santiago, con la conseguenza di non avuto informazioni sulla
gravitaÁ della malattia del parente, del suo aggravarsi e del fatto che non
lo si curava efficacemente;

che piuÁ in particolare l'ambasciata avrebbe negato:

di poter fare qualcosa, nei giorni stessi di precipitazione grave
della malattia, percheÁ «l'ambasciata non puoÁ far niente, non puoÁ mettere
a disposizione un medico, neÁ inviare qualcuno a Santiago, neÁ richiedere
per il paziente il trasferimento all'ospedale per turisti di Avana»;

l'aiuto che in attesa di recarsi a Cuba i familiari hanno richie-
sto per il disbrigo delle pratiche burocratiche, per un interprete e per
poter raggiungere Santiago;

informazioni sull'ammontare eventuale della spesa ospedaliera
da fronteggiare;

disponibilitaÁ a porre in contatto l'organizzazione Europa-Assi-
stance con i familiari per il trasporto in Italia dell'ammalato, realizzatosi
poi per vie improprie probabilmente al limite della legalitaÁ e con intenti
di lucro forse eccessivi;

che l'ambasciata inoltre:

non avrebbe contattato telefonicamente di sua iniziativa i fami-
liari presso l'ospedale di Santiago dove sono rimasti per una settimana;

si sarebbe rifiutata di reperire un medico di fiducia da porre a
disposizione dei familiari, anche con spese a loro carico, e di interessar-
si per la dimissione del degente dall'ospedale di Santiago adducendo
che le autoritaÁ sanitarie si sarebbero opposte (cioÁ non eÁ avvenuto allor-
cheÁ questa eÁ stata richiesta dall'Europa-Assistance);

considerato:

che nel corso della vicenda sopra descritta eÂ stata esposta a ri-
schio la vita di un cittadino italiano temporaneamente a Cuba e che la
mancata assistenza dell'ambasciata italiana ha costretto i familiari a gra-
vi disagi materiali e psicologici che si potevano invece almeno contene-
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re, cosõÁ come potevano esserlo anche le elevatissime spese sostenute per
il trasporto in Italia del degente;

che altre vicende analoghe hanno avuto luogo a Cuba esponendo
a gravi rischi la salute e la vita di cittadini italiani,

si chiede di sapere:

se non si ritenga necessario ± al fine di evitare il ripetersi di
comportamenti che appaiono non responsabili ± promuovere una inchie-
sta sul comportamento degli addetti dell'ambasciata italiana di Cuba
volta ad accertare i fatti ed i comportamenti denunciati ed eventualmen-
te a richiamare o a rimuovere chi ne eÂ stato responsabile;

se per casi come quello sopra richiamato esistano prescritte pro-
cedure di assistenza per i cittadini italiani fuori dal paese alle quali ob-
bligatoriamente debbano attenersi anche gli addetti delle ambasciate
italiane all'estero e, qualora esse manchino, se non si ritenga necessario
ed urgente provvedere;

se non si ritenga necessario e urgente assumere una iniziativa
volta a far sõÁ che i turisti italiani, anche attraverso le agenzie a cui si ri-
volgono, siano informati del grado di affidabilitaÁ dei presidi sanitari a
Cuba, in particolare di quelli fuori dal territorio di Avana;

se ± qualora esista la necessitaÁ ± non si ritenga utile rafforzare
con personale e mezzi adeguati l'ambasciata italiana di Avana.

(4-14793)

(6 aprile 1999)

Risposta. ± Il caso cui si riferisce l'onorevole interrogante eÁ quello

del signor Nicola Rebucci, in vacanza a Cuba, colto all'improvviso ± il

19 febbraio 1999 ± non dall'insorgere di una grave malattia, bensõÁ da

una crisi esplosa in conseguenza di una malattia pregressa (secondo le

dichiarazioni dei medici della struttura sanitaria di Santiago presso la

quale eÁ stato ricoverato si tratterebbe di «schizofrenia paranoide»).

Non appena l'ambasciata all'Avana venne informata dell'avvenuto
ricovero, il 20 febbraio, si attivoÁ immediatamente, apprendendo la dia-
gnosi dai medici incaricati di seguire il connazionale presso l'ospedale
psichiatrico di Santiago, con cui vennero mantenuti quotidiani contatti.

L'ambasciata, considerando le precarie condizioni delle strutture sa-
nitarie cubane, si preoccupoÁ che venisse fornito al paziente il miglior
trattamento possibile, ottenendo che al connazionale venissero riservate
le cure di un'infermiera specializzata (normalmente, sull'isola, l'assisten-
za generica eÁ fornita direttamente dai familiari dei ricoverati).

L'ambasciata richiese altresõÁ un parere circa la possibilitaÁ di proce-
dere immediatamente al rimpatrio in Italia del signor Rebucci. Tale ipo-
tesi venne esclusa dai medici dell'ospedale di Santiago, al pari di quella
di un trasferimento del signor Rebucci presso la clinica internazionale
dell'Avana, in assenza di un'assunzione di responsabilitaÁ da parte dei
suoi familiari.
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Questi ultimi, con cui la rappresentanza all'Avana ha sempre man-

tenuto un regolare contatto, decisero di recarsi a Cuba dopo aver appre-

so della delicata situazione del loro parente e dell'impossibilitaÁ di

prevedere quando sarebbe cessato lo stato di crisi in cui egli versava. EÁ

bene precisare che in nessun momento le condizioni del malato sono

state tali da indurre i medici cubani a considerarlo in periodo di vita.

Quanto all'aspetto finanziario, piuÁ volte citato dall'onorevole inter-

rogante, eÁ ben noto che le rappresentanze diplomatico-consolari non

possono, sulla base della vigente normativa, assumersi gli oneri derivan-

ti dall'assistenza sanitaria di cittadini italiani non residenti nella circo-

scrizione consolare. EÁ pertanto consigliabile che i turisti che si recano

in paesi non membri dell'Unione europea stipulino un'adeguata polizza

assicurativa.

Queste ultime informazioni ± per rispondere ad un altro punto sol-

levato nell'interrogazione in oggetto ± sono d'altronde disponibili presso

tutte le agenzie di viaggio e si possono assumere anche contattando l'u-

nitaÁ di crisi, consultando il sito Internet del Ministero degli affari esteri,

noncheÂ il servizio «Viaggiare sicuri», curato in collaborazione con

l'ACI.

Nel caso in questione, nonostante l'ambasciata avesse chiesto per

tempo un preventivo dlle spese ospedaliere, l'ospedale di Santiago non

seppe indicarne l'ammontare in maniera precisa. Anche in occasione del

rimpatrio del signor Rebucci in Italia, l'assistenza dell'ambasciata, in

particolare per il disbrigo delle formalitaÁ di frontiera, eÁ stata meticolosa.

Con riferimento a quanto sostenuto nell'interrogazione circa il rifiu-

to dell'ambasciata di mettere a disposizione del connazionale, a spese

dei familiari, un «medico di fiducia», v'eÁ da sottolineare che tale figura

professionale non esiste a Cuba, ove l'esercizio in privato di un'attivitaÁ

medica non eÁ consentito dalla legge. La decisione di garantire al pazien-

te l'assistenza continua di un medico cubano sarebbe spettata esclusiva-

mente al direttore dell'ospedale, che non l'ha ritenuto necessario.

Per quanto concerne la questione sollevata dall'onorevole interro-

gante se non si ritenga utile rafforzare la dotazione di personale e mezzi

dell'ambasciata d'Italia a Cuba, si rammenta la nota carenza di organico

con cui il Ministero degli affari esteri eÁ costretto a confrontarsi, ulterior-

mente aggravata dal recente processo di riordino delle Direzioni generali

connesso con la riforma della sua struttura e dalla limitatezza del con-

tingente di impiegati a contratto di cui all'articolo 152 del decreto del

Presidente della Repubblica n. 18 del 1967.

Nonostante tale situazione, la Direzione generale del Ministero de-

gli affari esteri ha provveduto ad autorizzare l'assunzione a l'Avana di

un ulteriore impiegato a contratto con mansioni esecutive e ad inviare

in missione in quella sede un agente della Polstato. Inoltre, nell'ambito

degli adempimenti connessi con la messa in atto degli accordi di Schen-
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gen, a partire dal 9 settembre 1999 sono state autorizzate le assunzioni
di altri due contrattisti «Schengen».

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(11 marzo 2000)

____________

LASAGNA. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che si apprende in questi giorni dai quotidiani nazionali che l'U-
nione europea potrebbe aprire una posizione per una procedura di infra-
zione contro l'Italia percheÁ con il decreto ministeriale 12 novembre
1992 ha dato via libera all'imbottigliamento di acque minerali con la
presenza di 19 sostanze nocive per la salute;

che arsenico, nichel, cadmio, nitrati e altre 15 sostanze pericolo-
se possono infatti essere contenute in una bottiglia di acqua minerale,
senza essere dichiarate in etichetta se la quantitaÁ non supera determinate
concentrazioni;

che gli italiani consumano in media 124 litri di minerale l'anno
per un totale nazionale di 7 miliardi di litri;

che l'Unione nazionale consumatori ha espresso viva preoccupa-
zione, visto che il 62 per cento delle famiglie italiane consuma acqua
minerale percheÁ non si fida di quella del rubinetto,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza dei
suddetti fatti e se corrispondano alla realtaÁ e, in caso affermativo, quali
provvedimenti intenda adottare al fine di tutelare la salute dei cittadini.

(4-16387)

(22 settembre 1999)

Risposta. ± Le disposizioni che disciplinano il settore delle acque

minerali italiane sono contenute nel decreto legislativo 25 gennaio 1992,

n. 105, che ha recepito la, direttiva n. 80/777/CEE del 15 luglio 1980,

concernente il ravvicinamento delle legislazioni e degli Stati membri re-

lativamente all'utilizzazione e commercializzazione delle acque minerali

naturali.

Tali disposizioni prevedono che il riconoscimento di ogni acqua
minerale deve avvenire sulla base di una documentazione geologica,
chimica, microbiologica, farmacologica e clinica, che viene sottoposta
ad un approfondito esame da parte del Consiglio superiore di sanitaÁ: so-
lo a seguito del conseguente parere favorevole viene emesso il decreto
di riconoscimento del Ministero della sanitaÁ.

La direttiva ora richiamata, a differenza della direttiva n. 80/778/
CEE relativa alla qualitaÁ delle acque potabili, non prevede limiti di con-
centrazione per i parametri chimici.

Il decreto ministeriale 12 novembre 1992, n. 542 (regolamento re-
cante i criteri di valutazione delle caratteristiche delle acque minerali
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naturali) indica, tra l'altro, i parametri chimici e chimico-fisici da deter-
minare nelle acque minerali e fissa limiti di concentrazione per 19 so-
stanze contaminanti o indesiderabili, individuati da un'apposita
commissione a suo tempo istituita nell'ambito del Consiglio superiore di
sanitaÁ.

L'eventuale superamento di detti limiti comporta la non accettabili-
taÁ dell'acqua e, di conseguenza, il divieto della sua commercializzazio-
ne.

Tali limiti sono stati individuati a scopo cautelativo, in assenza di
disposizioni comunitarie e tenuto conto delle peculiari composizioni di
ciascuna acqua minerale.

Occorre segnalare, infatti, che soltanto ora, a livello comunitario, eÁ
in fase di elaborazione un progetto di direttiva concernente limiti di
concentrazione da fissare per alcuni parametri da ricercare nelle acque
minerali.

Infine, si sottolinea che non risultano intraprese iniziative contro il
nostro paese a causa del decreto legislativo n. 105 del 1992 e del decre-
to ministeriale n. 542 del 1992, come confermato dalla stessa rappresen-
tanza italiana presso l'Unione europea.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Bettoni Brandani
(6 marzo 2000)

____________

LAURO. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane e dei
trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che i giornali (si veda «Il Mattino» del 3 aprile 1997) hanno da-
to ampio risalto alle morti verificatisi in un tunnel da poco aperto al
traffico a Pozzuoli (Napoli) in localitaÁ Arco Felice;

che, in seguito ai discussi tragici incidenti, il tunnel eÁ rimasto
chiuso dall'11 febbraio 1996;

che detto tunnel rischia di rimanere off-limits per chissaÁ quanto
tempo ancora: doveva riaprire entro quindici giorni, poi entro un mese,
poi per Pasqua, ora chissaÁ se saraÁ percorribile in estate;

che si verificheraÁ, dunque, ancora un ritardo che andraÁ ad ag-
giungersi alla giaÁ scontata lentezza del futuro appalto (la gara saraÁ ban-
dita ovviamente solo dopo l'approvazione del progetto in giunta);

che si tratta di una vergogna, se si pensa che il palleggio ha giaÁ
coinvolto l'intera catena di enti che hanno avuto a che fare con quel
tunnel; il commissariato di Governo (che l'ha costruito dopo l'emergen-
za del bradisismo, all'interno del piano intermodale dei trasporti e fa-
cendolo realizzare dal Copin), la provincia di Napoli (che non si eÁ mai
voluta accollare l'onere della strada e ne ha «rimandato» l'affidamento
a tempi migliori), il comune di Pozzuoli (che l'ha presa in gestione
temporanea), infine il Genio civile, struttura-escamotage per poter acce-
dere ai fondi regionali per le opere di urgenza;
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che quest'ultima sembrava l'ultima soluzione possibile per risol-
vere il dilemma dei fondi per interventi che sono minimi;

che si tratta di opere valutabili intorno ai 100-150 milioni, cifre
molto basse rispetto ai costi per le opere pubbliche,

l'interrogante chiede di sapere:

quali iniziative i Ministri in indirizzo intendano adottare affincheÁ
si eviti che a fare le spese di questi continui rimandi, siano sempre, i
cittadini che devono subire la chiusura di un'arteria importante per lo
scorrimento del traffico nella zona flegrea, soprattutto nei week-end;

se non si ritenga che la sicurezza debba venire prima di tutto;

se, essendo stato questo lo spirito che ha portato alla chiusura
della galleria, non si ritenga di doversi adoperare per evitare che, come
spesso accade in Italia, quello che doveva essere un blocco temporaneo
si protragga per tempi inaccettabili e nel silenzio piuÁ totale di tutti, so-
prattutto dell'amministrazione comunale.

(4-05143)

(3 aprile 1997)

Risposta. ± In risposta all'interrogazione in oggetto si fa, in linea

preliminare, presente che il problema proposto nell'atto ispettivo esula

dalla competenza dello scrivente Dicastero.

Per fornire notizie sono state, comunque, acquisite informazioni
presso il comune di Pozzuoli (Napoli).

Lo stesso riferisce che la regione Campania, nell'ambito del pro-
gramma di adeguamento del trasporto intermodale nelle zone interessate
dal bradisisma, ha realizzato e finanziato, ai sensi dell'articolo 1 della
legge n. 87 del 1984, la strada di variante al quadrivio di Arco Felice,
che riguarda sostanzialmente la galleria di collegamento di Arco Felice
con Lucrino.

Su tale arteria sin dall'apertura al traffico si erano registrati nume-
rosi incidenti anche mortali tanto che il sindaco di Pozzuoli, con ordi-
nanza n. 1465 del 12 febbraio 1997, ne aveva disposto la chiusura al
transito.

Al fine di definire idonei interventi da adottare per rendere sicura
la viabilitaÁ in galleria, veniva indetta apposita riunione presso la locale
prefettura.

Sulla base delle risultante di tale riunione si stabiliva che l'inter-
vento sarebbe stato a carico della regione Campania e veniva interessato
della redazione del progetto di adeguamento il settore provinciale del
Genio civile.

La giunta regionale approvava il progetto dell'importo complessivo
di lire 434.400.000 e affidava i lavori, diretti dai tecnici del settore pro-
vinciale del Genio civile di Napoli, all'impresa Masullo snc.

In data 20 giugno 1997 veniva riconsegnata al comune di Pozzuoli
la galleria in questione ed immediatamente aperta al traffico veicolare.
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Il comune, da ultimo, ha comunicato che attualmente, come unici
effetti indotti, valutabili negativamente, si devono registrare la limitazio-
ne della velocitaÁ ed il rallentamento del traffico sia nella parte confluen-
te che defluente dalla galleria stessa.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone
(3 marzo 2000)

____________

MARCHETTI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che l'ufficio del territorio di Massa-Carrara, che ha subito da po-
chi mesi una radicale ristrutturazione funzionale, non puoÁ svolgere i
propri compiti a causa di una gravissima carenza di personale;

che il personale degli uffici delle entrate (sezione staccata, regi-
stro, imposte dirette) della provincia risulta essere carente al punto che,
per smaltire le pratiche arretrate, l'amministrazione finanziaria eÁ costret-
ta a ricorrere ai fondi dello stesso Ministero per progetti finalizzati;

che il palazzo demaniale sede degli uffici finanziari di Massa
noncheÁ della direzione provinciale del Tesoro e della Ragioneria provin-
ciale dello Stato, presenta da anni gravi problemi di stabilitaÁ; i lavori di
consolidamento iniziano puntualmente ogni anno con il montaggio dei
ponteggi, quasi subito smontati con la motivazione della mancanza di
fondi; cioÁ provoca al personale e ai contribuenti precisi sospetti di inef-
ficienza e di spreco di denaro pubblico;

che nel palazzo demaniale eÁ stata denunciata la presenza di rodi-
tori ed insetti,

si chiede di conoscere se non si ritenga di considerare attentamente
la situazione degli organici e delle strutture degli uffici periferici di
Massa-Carrara, al fine di garantire:

che sia assegnato a questi uffici il necessario numero di dipen-
denti, opportunamente ripartito nelle varie qualifiche idonee ad assicura-
re l'adempimento dei delicati compiti affidati;

che i lavoratori possano svolgere la loro attivitaÁ in condizioni
conformi alle norme di legge e tutti possano accedere all'edificio dema-
niale in condizioni di sicurezza,

si chiede altresõÁ di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga
opportuno verificare quali siano i provvedimenti assunti dalle direzioni
compartimentali o quali provvedimenti queste direzioni intendano assu-
mere.

(4-08012)

(15 ottobre 1997)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel lamentare che gli uffici finanziari di Massa Carrara sareb-

bero caratterizzati da forti carenze di organico e che l'edificio
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demaniale che ospita gli uffici finanziari di Massa noncheÁ la direzione
provinciale del Tesoro e la ragioneria provinciale del Tesoro non offri-
rebbe al personale che vi lavora condizioni di sicurezza a causa dei gra-
vi problemi di stabilitaÁ, ha chiesto di conoscere quali provvedimenti si
intenda assumere per dotare i predetti uffici di organici e strutture ade-
guati.

Al riguardo, si osserva preliminarmente che l'amministrazione fi-
nanziaria ha da tempo posto l'attenzione sulle problematiche evidenziate
nell'interrogazione.

Infatti, in considerazione della carenza di personale registratasi
presso l'ufficio del territorio di Massa Carrara il competente Diparti-
mento del territorio aveva giaÁ provveduto ad integrare l'organico desti-
nando nella sede interessata un congruo numero di dipendenti
provenienti da altre direzioni compartimentali attraverso distacchi o me-
diante l'invio in missione di funzionari provenienti da uffici limitrofi.

Inoltre, il medesimo Dipartimento ha precisato che a seguito di una
riduzione di organico di 4 unitaÁ (di cui 2 trasferite ad altra sede in base
alla procedura paraconcorsuale dei trasferimenti a domanda e 2 cessate
dal servizio), il personale dell'ufficio di che trattasi ha avuto comunque
un incremento di complessive 8 unitaÁ di cui 2 vincitori del concorso a
306 posti di ingegnere direttore, un vincitore del concorso a 182 posti
di assistente tecnico, e 5 unitaÁ assegnate a seguito di mobilitaÁ a vario ti-
tolo.

A sua volta. il Dipartimento delle entrate, premesso che nei propri
uffici, operanti nella provincia di Massa Carrara, esistono certamente ca-
renze di organico, ma non di particolare gravitaÁ, specie se raffrontate a
quelle di analoghe sedi del Centro-Nord, ha comunicato i seguenti dati
degli organici di detti uffici:

Ufficio Presenti Organico Differenza Percentuale

Massa-sezione staccata D.R.E. 14 19 ±5 ±26%

Massa-ufficio II.DD. 21 29 ±8 -27%

Massa-ufficio IVA 28 30 ±2 ±7%

Massa-ufficio del registro 15 19 ±4 ±21%

Carrara-ufficio II.DD. 21 26 ±5 ±19%

Carrara-ufficio del registro 16 16 0 =

Aulla-ufficio II.DD. 11 11 0 =

Aulla-ufficio del registro 11 12 ±1 ±9%

Totale . . . 137 162 ±25 ±15%
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Il predetto Dipartimento ha precisato di aver provveduto a poten-
ziare, in particolare, l'organico dell'ufficio IVA di Massa, la cui carenza
si eÁ ridotta a due sole unitaÁ, assicurando, comunque, che le carenze di
organico potranno essere ulteriormente colmate a seguito delle svolgi-
mento delle procedure di riqualificazione del personale dell'amministra-
zione finanziaria rimaste a lungo bloccate per la pronuncia di
incostituzionalitaÁ della norma che le aveva previste (articolo 3, commi
205 e seguenti, della legge 28 dicembre 1995, n. 549) e successivamen-
te modificata dall'articolo 22 della legge n. 133 del 1999.

Per quanto concerne la lamentata instabilitaÁ del palazzo demaniale
sito in Massa, il competente Dipartimento del territorio ha confermato
che da anni sono in corso interventi di risanamento statico sul fabbrica-
to demaniale sede, tra l'altro, degli uffici finanziari di Massa, affidati al
locale provveditorato regionale alle opere pubbliche per la Toscana.

CioÁ posto, il predetto Dipartimento ha evidenziato al riguardo che,
stante le obiettive difficoltaÁ delle amministrazioni residenti nel palazzo
ad effettuare il trasferimento ad altra sede, lo stesso provveditorato re-
gionale, allo scopo di iniziare quanto prima i lavori, aveva proposto un
piano di parziale sgombero che avrebbe limitato, di fatto, la ricerca di
nuovi locali all'ufficio provinciale del Tesoro ed alla ragioneria provin-
ciale del Tesoro, mentre gli altri uffici presenti nel palazzo avrebbero
dovuto ruotare nello stesso, a mano a mano che venivano ultimati i la-
vori nelle porzioni lasciate libere.

Il predetto provveditorato alle opere pubbliche, con nota del 26 no-
vembre 1999, pur non ravvisando pericoli immediati di crollo dell'intera
struttura o di porzioni delle singole componenti strutturali, aveva riferito
che il quadro fessurativo generale poteva essere tenuto sotto sorveglian-
za mediante ricognizioni periodiche, senza escludere tuttavia che la si-
tuazione complessiva dell'immobile potesse causare un incontrollabile
indebolimento della struttura globale con conseguente grave minaccia
per la conservazione dell'equilibrio statico del fabbricato e, quindi, di
pericolo per l'incolumitaÁ pubblica.

Il predetto ufficio, nel contempo, sollecitava i responsabili delle
singole amministrazioni usuarie a porre in atto lo sgombero completo
dei locali ai fini della ripresa dei lavori di consolidamento.

Ed invero la prefettura di Massa Carrara, con nota del 2 dicembre
1999, ha comunicato ai Dicasteri interessati la necessitaÁ di intervenire,
con la massima urgenza per lo sgombero dell'immobile.

Pertanto, tenuto conto della situazione in cui versa l'immobile de-
maniale e dei pareri espressi dalla locale prefettura e dal provveditorato
regionale alle opere pubbliche per la Toscana, il Dipartimento del terri-
torio ha impartito disposizioni ai competenti uffici interessati per conse-
guire, nel piuÁ breve tempo possibile, lo sgombero dell'immobile di che
trattasi ai fini di consentire l'effettuazione dei necessari lavori.

Anche il Dipartimento delle entrate ha comunicato che la direzione
regionale delle entrate per la Toscana ha disposto il trasferimento degli
uffici finanziari nell'immobile sede dell'ufficio IVA nel quale sono stati
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acquisiti in locazione ulteriori locali, che richiedono, comunque, alcuni
lavori di adattamento, della durata di circa tre mesi.

Il Ministro delle finanze

Visco

(23 febbraio 2000)
____________

MONTICONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-
stro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che il Governo italiano intrattiene cordiali relazioni politiche ed
economiche con il Governo del Guatemala;

che l'Italia ha sempre difeso e promosso la tutela dei diritti uma-
ni e delle libertaÁ religiose;

che in Guatemala, per molti segnali, quei diritti appaiono violati
e che soprattutto il vescovo stesso di CittaÁ del Guatemala, monsignor
Gerardi, che per i poveri e gli oppressi si era impegnato, eÁ stato assassi-
nato;

che altri esponenti religiosi, in particolare padre Pedro Nota, cit-
tadino italiano di origine piemontese, parroco della chiesa di Cristo
Nuestra Paz, nella Colonia di El Limon a CittaÁ del Guatemala, sono sta-
ti oggetto di gravi minacce di morte,

si chiede di sapere se e quali azioni il Governo italiano ritenga di
porre in essere affincheÁ in Guatemala i diritti umani e la libertaÁ religio-
sa trovino migliore tutela ed affincheÁ un sacerdote della Chiesa cattolica
di nazionalitaÁ italiana sia posto nella condizione di poter svolgere la sua
missione.

(4-11144)

(28 maggio 1998)

Risposta. ± L'Italia e l'Unione europea non hanno mancato di dare

il proprio sostegno al processo di pace in Guatemala, anche dopo la fir-

ma degli accordi definitivi del dicembre 1996. L'Italia contribuisce con

un piccolo ma significativo contingente di carabinieri alla missione in

loco delle Nazioni Unite (Minugua) e ± accanto a numerosi progetti di

cooperazione ± ha fornito un contributo finanziario alla «Commissione

per il chiarimento storico». Il nostro paese ha altresõÁ partecipato ad altre

iniziative attuate o finanziate in ambito multilaterale attraverso l'Unione

europea.

Sia a livello bilaterale che comunitario, l'Italia continua a ribadire
presso le autoritaÁ guatemalteche l'esigenza del pieno rispetto dei diritti
umani, imprescindibile condizione per la costruzione di una societaÁ civi-
le. L'esigenza di un monitoraggio internazionale della situazione interna
guatemalteca eÁ stata sentita anche dal Tribunale supremo elettorale, che
± come giaÁ avvenne nel 1995-1996 ± ha invitato l'OSA ed i paesi del
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l'Unione europea a dare il proprio contributo inviando missioni di osser-
vatori alle elezioni del 7 novembre 1999.

L'Italia ha inviato una delegazione composta da due osservatori e

due parlamentari ± le senatrici Tana De Zulueta e Adriana Pasquali ±

che si uniranno alla missione europea. Le due senatrici, in particolare,

si fanno interpreti di un preciso impegno a seguire da vicino il processo

di pacificazione del Guatemala che il nostro Governo ha assunto con la

mozione 1-00383 della senatrice Salvato, approvata dal Senato il 17

giugno scorso. La mozione stessa eÁ nata dall'evolversi della situazione

dei diritti umani nel paese centro-americano, che continua a suscitare la

preoccupazione della comunitaÁ internazionale, noncheÂ dell'opinione pub-

blica e parlamentare italiana.

Il livello di attenzione italiano eÁ aumentato anche in seguito all'esi-

to negativo del referendum del 16 maggio scorso, che ha provocato un

rallentamento nell'attuazione degli accordi di pace e delle raccomanda-

zioni della Commissione di chiarimento storico.

Quanto al barbaro assassinio di monsignor Gerardi, ferma e repenti-

na eÁ stata la condanna da parte dell'Italia e dell'Unione europea. Sia il

ministro Dini che il sottosegretario Toia avevano immediatamente invia-

to lettere rispettivamente al Ministro degli esteri ed al Vice Presidente

della Repubblica del Guatemala per chiedere la fine della violenza che

genera nuova violenza. Si eÁ altresõÁ espresso l'auspicio che il sacrificio

di monsignor Gerardi non risulti vano e che esso valga quanto meno a

scongiurare le nefaste conseguenze volute dai suoi ideatori.

In particolare le indagini sul caso sono tuttora in corso: ogni setti-

mana vengono riportate dalla stampa le novitaÁ relative alle persone

coinvolte nella vicenda (alcuni peraltro latitanti), noncheÂ alle proteste

dei vari comitati dei diritti umani. Si continua a sospettare circa il coin-

volgimento di apparati di sicurezza nell'omicidio ma in realtaÁ, fino ad

ora, la situazione non eÁ ancora del tutto chiara. Padre Orantes, in un

primo tempo arrestato per il delitto, eÁ stato poi prosciolto ed eÁ attual-

mente negli USA. Di recente avrebbe fatto sapere di essere disposto a

rientrare per testimoniare. Di fatto non eÁ ancora rientrato nel paese.

EÁ interessante rilevare che il nuovo Presidente ha promesso persino

di dimettersi se durante il suo mandato non verranno chiarite le respon-

sabilitaÁ del crimine. Un impegno importante che la comunitaÁ internazio-

nale ha registrato con attenzione, posto che la soluzione del caso

rimane una prioritaÁ assoluta per tutti quei paesi, Italia compresa, che

compiono sforzi anche finanziari per il Guatemala.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli

(22 febbraio 2000)
____________



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10487 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Marzo 2000 Fascicolo 152

MUNDI, NAPOLI Roberto, LAURIA Baldassare, CIMMINO, DI
BENEDETTO, CORTELLONI, NAVA. ± Al Ministro della giustizia. ±
Premesso:

che il Corpo di polizia penitenziaria attende, come noto, oltre ai
compiti direttamente d'istituto riguardanti il mantenimento dell'ordine e
della sicurezza all'interno delle infrastrutture penitenziarie, ai servizi di
piantonamento e traduzione dei detenuti;

che per gli oneri economici legati all'assolvimento di tali compi-
ti, di massima svolti fuori dalla sede di servizio, eÁ previsto apposito ca-
pitolo di bilancio;

che fin dal mese di giugno 1999 gli stanziamenti in bilancio,
che dovrebbero riguardare l'intero 1999, risultano esauriti tanto da com-
portare l'esborso a completo carico del personale di polizia penitenziaria
delle spese di missione di servizi, tra l'altro, resi su disposizione e nel-
l'interesse dell'amministrazione penitenziaria;

che l'esaurimento dei fondi di cui sopra denota, tra l'altro, inca-
pacitaÁ organizzativo-gestionali a carico della predetta amministrazione
oltre che errori nella commisurazione delle risorse necessarie all'assolvi-
mento di funzioni istituzionali di cui sono giaÁ preventivamente cono-
sciuti l'entitaÁ e l'onere;

che l'OSAPP (Organizzazione sindacale autonoma di polizia pe-
nitenziaria), stante la rilevanza del problema, ha richiesto da tempo e
senza alcuna risposta da parte delle autoritaÁ dell'amministrazione peni-
tenziaria di conoscere ragioni e responsabilitaÁ di un disservizio che si ri-
vela inammissibile nei confronti di appartenenti ad un corpo di polizia
dello Stato,

si chiede di sapere quali iniziative urgenti si intenda assumere per
alleviare i disagi del personale di polizia penitenziaria che, oltre ai pro-
blemi legati all'assolvimento dei propri compiti, eÁ costretto ad inaccetta-
bili sacrifici economici.

(4-17385)

(30 novembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si riferi-

sce quanto segue sulla base delle informazioni acquisite dalla competen-

te articolazione ministeriale.

A fronte di un'assegnazione di bilancio per l'anno 1999, sul capito-
lo 2007 (missioni polizia penitenziaria), di lire 26.200.000.000 il Dipar-
timento dell'amministrazione penitenziaria, alla data del 16 giugno
1999, ha potuto accreditare solamente l'importo complessivo di lire
20.043.000.000 avendo l'Ufficio centrale del bilancio presso il Ministero
della giustizia comunicato, per le vie brevi, l'esaurimento dello stanzia-
mento di cassa.

Al riguardo va precisato che questa amministrazione aveva rappre-
sentato per tempo, al competente Ministero del tesoro, l'urgente necessi-
taÁ che la momentanea indisponibilitaÁ di cassa del capitolo 2007 venisse
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integrata per l'importo di lire 5.000.000.000, onde consentire l'utilizzo
della residua disponibilitaÁ, di pari importo, esistente in soli termini di
competenza.

Peraltro, da un monitoraggio disposto nei confronti degli uffici e
servizi periferici circa gli oneri sostenuti e la disponibilitaÁ esistente al
31 luglio 1999, si rilevava riguardo all'importo giaÁ assegnato anche una
ulteriore necessitaÁ di fondi per circa lire 13.600.000.000, necessari per
sostenere le spese previste fino al 31 dicembre 1999.

Conseguentemente, veniva nuovamente interessato il competente
Ministero del tesoro affincheÂ fosse apportata al capitolo 2007 una inte-
grazione di fondi per l'importo di lire 7 miliardi ed una variazione com-
pensativa dal capitolo 2008 al capitolo 2007 per lire un miliardo.

Il Ministero del tesoro in data 15 ottobre 1999 comunicava di aver
operato la variazione compensativa richiesta per l'importo di un miliar-
do e, il successivo 10 novembre, segnalava altresõÁ di aver concesso una
variazione di cassa per l'importo di lire 4 miliardi a fronte dei 5 richie-
sti.

Per quanto sopra, nel corso dell'esercizio finanziario 1999, il Di-
partimento dell'amministrazione penitenziaria ha potuto distribuire, agli
uffici e servizi dipendenti, finanziamenti di importo complessivo di lire
27 miliardi e 200 milioni a fronte di una richiesta di lire 36 miliardi
circa.

Relativamente alla richiesta di incremento di 7 miliardi, va eviden-
ziato che il 29 dicembre 1999 il Ministero del tesoro ha provveduto ad
un'ulteriore assegnazione di fondi in bilancio per lire un miliardo e 500
milioni, che l'amministrazione ha provveduto a ripartire tra gli enti peri-
ferici interessati, onde consentire il pagamento delle missioni non ancora
interamente liquidate.

Si rappresenta, altresõÁ, che con i fondi stanziati in bilancio per l'e-
sercizio finanziario 2000 saranno sanate tutte le situazioni pregresse.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(10 marzo 2000)
____________

PALOMBO. ± Ai Ministri del tesoro, del bilancio e della program-
mazione economica e delle politiche agricole e forestali. ± Premesso:

che l'articolo 2, comma 203, della legge n. 662 del 1996 defini-
sce il contratto di programma come un contratto stipulato tra l'ammini-
strazione statale competente, grandi imprese, consorzi di piccole e
medie imprese e rappresentanze di distretti industriali per la realizzazio-
ne di interventi oggetto di programmazione negoziata;

che l'articolo 10, comma 1, del decreto legislativo 30 aprile
1998, n. 173, ha previsto l'estensione degli strumenti della programma-
zione negoziata anche alle imprese agricole, della pesca marittima ed in
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acque salmastre e dell'acquacoltura, e ai relativi consorzi, affidando al
CIPE la determinazione dei limiti, criteri e modalitaÁ di applicazione;

che la deliberazione CIPE dell'11 novembre 1998, n. 127, ha
previsto l'emanazione di un decreto del Ministero del tesoro, del bilan-
cio e della programmazione economica, d'intesa con il Ministro delle
politiche agricole, per la definizione dei limiti, criteri e modalitaÁ dell'e-
stensione suddetta,

si chiede di sapere se sia stata data attuazione alla suddetta delibera
CIPE e, nel caso affermativo, quanti e quali contratti di programma sia-
no stati ammessi ai benefici di legge, per quale ammontare di investi-
menti e quali siano le imprese coinvolte.

(4-17475)

(3 dicembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente l'estensione degli strumenti della programmazione negoziata al-

le imprese agricole e della pesca.

Al riguardo, si fa presente che il decreto interministeriale, predispo-
sto di concerto con il Ministero delle politiche agricole e forestali, il
quale estende ai settori dell'agricoltura e della pesca l'utilizzo degli
strumenti della programmazione negoziata (patti territoriali e contratti di
programma), in attuazione della delibera CIPE dell'11 novembre 1998,
eÁ stato pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 287 del 7 dicembre 1999.
Il citato decreto eÁ stato rettificato ed integrato con un comunicato pub-
blicato nella Gazzetta Ufficiale n. 298 del 21 dicembre 1999.

La specifica modulistica, predisposta per facilitare l'accesso alle
agevolazioni da parte dei beneficiari, eÁ, altresõÁ, disponibile sia sul sito
Internet di questa amministrazione sia su quello del Ministero delle poli-
tiche agricole e forestali.

Si soggiunge, infine, che, nel settore, non sono stati attivati contrat-
ti di programma specifici, in quanto i fondi per l'anno 1999 erano stati
giaÁ impegnati, e per l'anno 2000 il CIPE non ha ancora provveduto al
riparto delle relative risorse.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(9 marzo 2000)
____________

PIANETTA. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che lo scorso 12 gennaio il Governo di Pechino ha espulso verso
la Repubblica popolare democratica di Corea (Corea del Nord) sette
profughi nordcoreani giunti illegalmente nella Repubblica popolare di
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Cina in novembre, espulsi dalla Russia verso la Cina dopo la fuga dalla
Corea del Nord;

che i suddetti cittadini avevano lasciato la Corea del Nord per
ragioni politiche e lo stesso ACNUR (Alto commissariato dell'ONU per
i rifugiati) ha dichiarato gli stessi profughi politici nei termini previsti
dalla convenzione del 1951, esprimendo, inoltre, al Governo di Pechino
preoccupazione per il loro rimpatrio forzato;

che lo stesso Governo russo si eÁ scusato per l'espulsione dei set-
te nordcoreani verso la Cina, spiegando che la loro situazione era sco-
nosciuta alle autoritaÁ locali della provincia siberiana in cui si trovano;

che la preoccupazione dell'ACNUR eÁ che questi profughi possa-
no essere vittime di pesanti ritorsioni per la loro fuga ed ha chiesto che
Pyongyang renda note le loro attuali condizioni;

considerato:

che numerosi Governi hanno giaÁ espresso la loro preoccupa-
zione;

che il Governo italiano, impegnato da sempre nella lotta dei di-
ritti umani, puoÁ dare il suo contributo al fine di salvaguardare l'incolu-
mitaÁ dei sette nordcoreani, viste anche le relazioni diplomatiche che
intercorrono con la Repubblica popolare di Corea,

si chiede di sapere quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda
adottare, a livello nazionale ed europeo, per trovare una soluzione che
salvaguardi i diritti dei suddetti profughi.

(4-17929)

(27 gennaio 2000)

Risposta. ± Nel novembre scorso, secondo dati diffusi da organiz-

zazioni umanitarie e confermati da numerose fonti, un gruppo di sette

giovani nordcoreani avrebbe attraversato la frontiera fra la Corea del

Nord e la Cina riparando successivamente in territorio russo. Il 30 di-

cembre il medesimo gruppo, nonostante fosse stato riconosciuto a tutti i

suoi componenti lo status di rifugiato da parte dell'Alto Commissariato

delle Nazioni Unite per i rifugiati, sarebbe stato fermato dalle guardie

di frontiera russe, espulso in territorio cinese e infine rimpatriato in Co-

rea del Nord dalle autoritaÁ della Repubblica popolare cinese.

A tutt'oggi non si hanno notizie certe sulla sorte delle sette persone
in questione e non si puoÁ escludere che esse abbiano subito ritorsioni
da parte del regime nordcoreano.

Il caso eÁ stato esaminato, nel quadro della cooperazione politica
europea, nella riunione congiunta dei gruppi di lavoro a livello diploma-
tico dell'Unione europea sull'Asia-Oceania e sui diritti umani del 9 feb-
braio scorso.

In tale occasione eÁ stato disposto un intervento dell'Unione europea
presso le autoritaÁ coreane in favore dei sette coreani rimpatriati a forza
e, in vista di una possibile azione a tutela dei profughi nordcoreani
presso le autoritaÁ cinesi e russe, la presidenza portoghese si eÁ impegnata



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10491 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Marzo 2000 Fascicolo 152

a raccogliere presso l'Alto Commissariato elementi di fatto piuÁ appro-
fonditi.

Il nostro Governo eÁ pronto a sollevare il caso, in via bilaterale, in
occasione delle prossime visite di esponenti italiani a Pyongyang dopo
lo stabilimento delle relazioni diplomatiche.

Si eÁ inoltre intenzionati a porre su un piano piuÁ generale, nelle sedi
e nelle forme piuÁ opportune, il problema di tutti i profughi dalla Corea
del Nord ± sarebbero migliaia ± che riparano in Cina o in Russia e che,
di norma, vengono rimpatriati in Corea del Nord senza alcuna garanzia.

Non si tratta sempre di rifugiati politici, sarebbero anzi, in maggio-
ranza, persone che sperano di incontrare migliori condizioni economiche
nei paesi vicini. Il loro caso merita, comunque, la massima attenzione
da parte dell'Occidente.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Palumbo

(1ë marzo 2000)
____________

PREIONI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Si chiede di sapere se
il Ministro sia a conoscenza dei fatti esposti nella seguente lettera degli
avvocati Alfredo Monteverde ed Alessandro Monteverde (Via Tornielli,
12 - Tel. (0321) 620.201 - Fax 620.539 - 28100 - Novara) del 6 luglio
1999 indirizzata al Signor Dirigente - Ufficiali Giudiziari - UNEP - Corte
di Appello di Roma e p.c. all'Ill.mo Primo Presidente del Tribunale di
Roma e p.c. all'Ill.mo Procuratore Capo della Repubblica presso il Tribu-
nale di Roma:

«Signor Dirigente,

i sottoscritti avvocati Elia Crola ed Alessandro Monteverde, del
Foro di Novara, hanno domandato la notifica di atto di citazione nell'in-
teresse dei coniugi Giovanni Battista Marazzi ed Elena Baldanza di No-
vara e nei confronti di "SocietaÁ Finanziaria Immobiliare - SFI srl", con
sede in Roma, via dell'UmiltaÁ 46, in persona del suo legale rappresen-
tante pro tempore (non specificato nominativamente neÁ nel testo dell'at-
to neÁ nella relata predisposta).

Tramite la cortese collaborazione dell'avvocato Mario Menghini di
via della Mercede, Roma, si eÁ ora appreso che la notifica eÁ stata omes-
sa coll'apposizione del seguente timbro:

"Anzi, non potuto notificare avendo rinvenuto la sede della So-
cietaÁ chiusa e per l'assenza di persone idonee ai sensi di legge a cui
poter consegnare l'atto. Non ho eseguito la notifica ai sensi dell'articolo
140 del codice di procedura civile percheÁ tale forma di notifica non eÁ
prevista dall'articolo 145 del codice di procedura penale".

Tale omissione di atto dovuto eÁ di particolare rilevanza giuridica
ed eÁ produttrice di gravissimi pregiudizi economici.
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Infatti:

a) la Suprema Corte di Cassazione ha ripetutamente affermato
(di recente nella parte motiva della sentenza 29 gennaio 1998, n. 904
della Sezione 1ã, pubblicata per esteso a pagine 957 e seguenti della Ri-
vista 'Giustizia Civile" 1998, parte 1ã, che:

"... occorre distinguere l'ipotesi in cui nell'atto da notificare sia
indicata la persona fisica che rappresenta l'ente, avente un indirizzo di-
verso dalla sede dell'ente stesso, da quello in cui tale indicazione man-
chi.

In quest'ultimo caso puoÁ procedersi direttamente alla notifica ai
sensi dell'articolo 140 del codice di procedura civile".

In termini si richiamano, tra gli altri i seguenti arresti della Su-
prema Corte:

sentenza 6218 del 9 dicembre 1985;

sentenza 6259 del 29 maggio 1992;

sentenza 12004 del 3 dicembre 1993;

b) il ritardo nella notificazione (che deve esser seguita da trascri-
zione, vertendosi in tema di azione ex articolo 2932 del codice civile) eÁ
capace di produrre gravissimo danno ove altre trascrizioni o iscrizioni
pregiudizievoli precedano la pubblicitaÁ dell'iniziativa ex articolo 2932
del codice civile per la tutela di due modesti risparmiatori che non ot-
tengono l'adempimento (firma del definitivo) da parte della promittente
venditrice SFI.

Fatte queste considerazioni in diritto, e confidando nell'immediata
comunicazione di pronta disponibilitaÁ alla notificazione ex articolo 140
del codice di procedura civile, si confida di non dover far seguito, nelle
diverse eventuali competenti sedi, alle ulteriori iniziative dalla legge
consentite. Si attenderaÁ il 16 luglio 1999.

Distintamente.

Avv. Elia Crola

Avv. Alessandro Monteverde».
(4-16297)

(16 settembre 1999)

Risposta. ± Da notizie fornite dal presidente della corte d'appello

di Roma si eÁ appreso che l'assistente UNEP ± incaricato di provvedere

alla esecuzione della notifica dell'atto di citazione di cui vi eÁ cenno nel-

l'interrogazione in questione ± interpellato in merito, ha dichiarato di

non aver potuto eseguire la predetta notifica ai sensi dell'articolo 140

del codice di procedura civile percheÁ le relative modalitaÁ di adempimen-

to non sono espressamente richiamate nell'articolo 145 del codice di

procedura civile.

Nell'occasione, trattandosi di questione meramente interpretativa, eÁ
stata doverosamente richiamata l'attenzione dell'ufficio addetto alle noti-
ficazioni su quello che risulta essere, allo stato, il costante orientamento
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in materia (giaÁ illustrato nell'interrogazione stessa) espresso dalla Supre-
ma Corte di cassazione.

Ad ogni modo si segnala che l'atto di citazione in discorso eÁ stato
notificato, ai sensi dell'articolo 140 del codice di procedura civile, in
data 16 settembre 1999, su esplicita richiesta della parte istante.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(9 marzo 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che lo Stato Maggiore dell'Esercito, da circa tre anni, compie
esercitazioni militari all'estero; nell'ambito di tali esercitazioni, il 25 e
26 maggio partiraÁ per l'Ungheria la brigata «Pozzuoli» del Friuli unita-
mente a militari di leva della Caserma Osoppo di Udine; il trasferimen-
to avverraÁ via terra; si formeraÁ una lunga colonna di mezzi e blindati
che, per raggiungere l'Ungheria, transiteraÁ ai confini con la Serbia;

che, nella mattina, del 13 maggio 1999 televideo Canale 5, pagi-
na 118, riportava la seguente notizia: «Bombe Nato a confine Ungheria.
Un missile ha colpito ripetitore TV»;

che i famigliari dei militari di leva sia a Gorizia che ad Udine
hanno espresso profonda preoccupazione per l'esercitazione che i milita-
ri si apprestano a compiere,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno sospendere l'eserci-
tazione prevista in Ungheria fino a quando eÁ in atto la guerra nella ex
Jugoslavia e se non ritenga altresõÁ che a tali esercitazioni debbano parte-
cipare militari a ferma prolungata e non i militari di leva.

(4-15235)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± L'attivitaÁ svolta dalla brigata di cavalleria «Pozzuolo

di Friuli» presso il poligono ungherese di Varpalota nel periodo 27

maggio ± 25 giugno 1999 rientra nel normale ciclo addestrativo delle

forze operative di proiezione del nostro Esercito e non ha quindi una di-

retta relazione con le diverse missioni effettuate in quel periodo nei Bal-

cani.

Questo tipo di esercitazioni non puoÁ essere proficuamente condotto
in territorio italiano stante l'attuale indisponibilitaÁ di poligoni di cosõÁ
ampie dimensioni (circa 264 chilometri quadrati).

La presenza dei reparti dell'Esercito italiano nella zona di Varpalo-
ta, ormai in corso da anni, si inserisce nel quadro dei rapporti di coope-
razione ed addestramento comune tra reparti di paesi alleati quali
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l'Italia e l'Ungheria e contribuisce a consolidare le relazioni di alleanza
ed amicizia tra i due paesi.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(2 marzo 2000)
____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere, tenuto
presente quanto disposto dalla legge n. 280 del 1990 circa i risarcimenti ai
familiari dei militari deceduti in incidenti, quali disposizioni siano state
adottate per i familiari del sottocapo Paolo Saracino, invitato a recarsi
allo stabilimento balneare di Campomarino (Campobasso) il 12 agosto
1999 da un ufficiale della capitaneria di porto di Termoli e deceduto du-
rante il tragitto.

(4-17204)

(23 novembre 1999)

Risposta. ± Si evidenzia, preliminarmente, che l'evento che ha de-

terminato il decesso del giovane Paolo Saracino ± in cui ha perso la vi-

ta anche il guardiamarina Stefano Pelliccioni ± si eÁ verificato alle ore

23 circa del 12 agosto 1999, quando entrambi i militari, liberi dal servi-

zio, si stavano recando, a bordo del motoveicolo di proprietaÁ dell'uffi-

ciale, presso la localitaÁ turistica di Campo Marino per incontrare alcuni

amici.

Per quanto attiene, specificatamente, al quesito posto con l'interro-
gazione, si rappresenta che, con foglio n. 25/99 in data 25 agosto 1999,
l'ufficio generale del personale dello Stato maggiore della Marina ha
fornito, alla famiglia Saracino, dettagliate informazioni in ordine al trat-
tamento assistenziale e previdenziale previsto, per i congiunti di militari
deceduti, in base alla legge n. 280 del 1991, «Modifiche ed integrazioni
alla legge 3 giugno 1981, n.308, recante norme in favore dei militari di
leva e di carriera appartenenti alle Forze armate, ai Corpi armati ed ai
Corpi militarmente ordinati, infortunati o caduti durante il periodo di
servizio e dei loro superstiti».

Inoltre, alla presentazione della documentazione delle spese soste-
nute per le onoranze funebri e la traslazione della salma eÁ stato pronta-
mente avviato l'iter per il relativo rimborso alla famiglia. Peraltro, a
tutt'oggi non risultano pervenute altre istanze riconducibili alle previsio-
ni di cui alla citata legge n. 280 del 1991 vigente in materia.

Per completezza di informazione, si rappresenta, in ultimo, che il
comando generale delle capitanerie di porto ha deliberato, in favore de-
gli eredi del Saracino, l'elargizione della somma di lire 1.000.000 (a
fronte di una disponibilitaÁ totale di 7.000.000 sul competente capitolo)
quale contributo specifico del Corpo di appartenenza. Tale contributo
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esula dal trattamento previsto dalle norme di legge in precedenza
indicate.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(2 marzo 2000)
____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani
all'estero. ± Premesso:

che la signora Teresa Quici, cittadina italiana e sposata con un
cittadino di origine libanese, con cittadinanza italiana, madre di due fi-
gli, nel 1992 si eÁ trasferita a Bucarest (Romania) con l'intera famiglia
per motivi di lavoro;

che nei successivi 7 anni le figlie, a Bucarest, hanno frequentato
la scuola italiana «Aldo Moro», il marito ha svolto una attivitaÁ lavorati-
va nel campo del commercio e la signora Quici ha accudito la famiglia;

che per permettere alle figlie di continuare gli studi, nell'estate
del 1998, insieme alle stesse, la signora eÁ rientrata in Italia, a Termoli
(provincia di Campobasso), mentre il marito eÁ rimasto in Romania per
proseguire la propria attivitaÁ commerciale;

che nel mese di giugno del 1999 la polizia rumena ha dato se-
guito ad un mandato di espulsione per 5 anni nei confronti del marito
Doureid Matar, ritenendolo pericoloso per la sicurezza dello Stato rume-
no, costringendolo a lasciare la Romania in 48 ore, senza possibilitaÁ di
appello e senza alcuna precisa motivazione ufficiale;

che nell'estate del 1999 il legale rumeno della signora Quici le
comunicava che l'autoritaÁ di quel paese l'accusava di avere scritto arti-
coli, su giornali italiani, in favore dell'organizzazione Hezbollah durante
la guerra civile in Libano e successivamente in Romania e di avere te-
nuto conferenze con raccolta di fondi; a cioÁ eÁ seguita la comunicazione
di espulsione dalla Romania per cinque anni;

che la signora Quici ha sempre dichiarato di essere completa-
mente estranea alla vicenda di cui viene accusata; lo stesso ha ripetuta-
mente sostenuto il signor Doureid Matar,

si chiede di conoscere:

quali iniziative il Ministro intenda intraprendere per ottenere dal-
la Repubblica di Romania la revoca o l'annullamento del provvedimento
di espulsione per la signora Teresa Quici e per il marito, essendo il
provvedimento stesso senza alcuna motivazione o espressa ragione;

se non intenda attivarsi affincheÁ sia verificato, al piuÁ presto, se,
come sostiene Teresa Quici, la vicenda che l'ha coinvolta sia invece da
addebitarsi ad omonimia, a scambio di persona o ad un equivoco.

(4-17995)

(2 febbraio 2000)
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Risposta. ± Il Ministero degli affari esteri eÁ bene a conoscenza del

caso dei connazionali Matar Doureid e Teresa Quici, che continua ad

essere seguito con la massima attenzione, per il tramite dell'ambasciata

a Bucarest.

Nel mese di giugno 1999 le autoritaÁ romene hanno vietato al citta-
dino italiano Doureid Matar ed a sua moglie Teresa Quici il soggiorno
in Romania per avervi essi esercitato attivitaÁ economica illegale, noncheÂ
per le accuse di spionaggio e attivitaÁ eversiva (a favore del partito Hez-
bollah) rivolte al signor Matar ed in particolare alla moglie. Per mag-
giore chiarezza, va precisato che solamente nei confronti del signor
Matar (che in giugno si trovava in Romania) eÁ stato emesso un provve-
dimento di espulsione, mentre nei confronti della moglie risulta esserci
solo un diniego di ingresso nel territorio romeno.

Non appena la signora Quici (che si trovava invece in Italia) ha in-
formato il Ministero degli affari esteri del provvedimento di espulsione
preso nei confronti del marito, questo Dicastero si eÁ attivato per
assumere informazioni sulla vicenda, per il tramite dell'ambasciata a
Bucarest.

Al signor Matar eÁ stato immediatamente suggerito il nominativo
del legale di fiducia dell'ambasciata, ma il connazionale ha preferito av-
valersi di un legale di sua conoscenza. Con quest'ultimo, l'ambasciata
si tiene in regolare contatto.

Il signor Matar ha presentato ricorso contro il provvedimento di
espulsione alla competente corte d'appello amministrativa di Bucarest. Il
citato tribunale ha respinto il ricorso nel novembre 1999, dichiarandosi
incompetente a decidere su un provvedimento di espulsione «motivato
da ragioni di sicurezza interna dello Stato». La famiglia Matar intende
proseguire la via dei ricorsi in sede giudiziaria, rivolgendosi alla corte
suprema.

Il Ministero degli affari esteri continueraÁ a seguire la vicenda con
la dovuta attenzione; sono state fornite precise istruzioni all'ambasciata
a Bucarest di tenersi in stretto contatto con il legale dei coniugi Matar
e con le autoritaÁ romene competenti. Si sta al contempo verificando se
non si possa trattare di uno scambio di persona, come suggerito dall'o-
norevole interrogante. D'altra parte, fincheÂ l'iter giudiziario avviato
non saraÁ concluso, non sembra opportuno effettuare interventi diploma-
tici di sostegno in favore dei connazionali, che potrebbero essere inter-
pretati dalle autoritaÁ romene come una indebita ingerenza e configurare
una violazione dell'autonomia di quella magistratura. Si rammenta, a
quest'ultimo proposito, che la regolamentazione del soggiorno degli
stranieri sul territorio nazionale costituisce una prerogativa sovrana de-
gli Stati.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli

(1ë marzo 2000)
____________



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10497 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Marzo 2000 Fascicolo 152

SALVATO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. Premesso:

che la signora Lanja Khorsheed, di origine curda, nata ad Erbil
(Iraq) nel 1969 ed ivi laureatasi in agraria nel 1992, ha chiesto il rila-
scio del visto all'ambasciata italiana in Turchia per poter contrarre ma-
trimonio nel nostro paese con Jasim Tawfik, cittadino italiano, nato
anche lui ad Arbil (Iraq), residente in Italia a Pisa, impiegato all'INPS,
autore di molte pubblicazioni storiche e collaboratore con diversi istituti
di ricerca universitaria;

che la signora Noore Bakhshan, nata a Arbil (Iraq) nel 1968, di
professione casalinga ha chiesto all'ambasciata italiana in Turchia di po-
ter venire in Italia per contrarre matrimonio con Whab Jamal, cittadino
italiano nato a Tamim (Iraq) e residente a Genova, laureato in architet-
tura e di professione fotografo pubblicitario;

che il signor Karzan N. Othman, di nazionalitaÁ irachena, ha chie-
sto all'ambasciata italiana in Turchia di poter venire in Italia per curarsi
una patologia non trattabile in Iraq; vi eÁ giaÁ la disponibilitaÁ certificata
dell'azienda socio-sanitaria di Dolo (Venezia) a prenderlo in cura;

che il responsabile dell'ufficio visti dell'ambasciata d'Italia in
Turchia ha respinto in data 13 ottobre 1999 le domande di visto delle
signore Lanja Khorsheed e Noore Bakhshan percheÁ non soddisferebbero
le condizioni di cui all'articolo 5, primo comma, lettera c) dell'accordo
di Shengen riguardanti la esibizione di documenti che giustifichino le
condizioni del soggiorno e la disposizione di mezzi sufficienti al sog-
giorno stesso;

che non vi eÁ stata ancora risposta alla richiesta del signor Karzan
Othman, mettendo a rischio le sue giaÁ precarie condizioni di salute;

che il diritto alla salute eÁ un diritto fondamentale della persona
non comprimibile;

che le motivazioni addotte per i rigetti delle domande delle si-
gnore Lanja Khorsheed e Noore Bakhshan sono inaccettabili percheÁ i
loro fidanzati, entrambi cittadini italiani, hanno una condizione economi-
ca tale da poter tranquillamente ospitare le loro future mogli;

che la decisione assunta dall'ambasciata d'Italia in Turchia impe-
disce il ricongiungimento familiare di persone che hanno intenzione di
contrarre matrimonio, cosõÁ violando l'articolo 29 della Costituzione, l'ar-
ticolo 12 della Convenzione europea per la salvaguardia dei diritti del-
l'uomo e delle libertaÁ fondamentali, l'articolo 16 della Convenzione
sull'eliminazione di tutte le forme di discriminazione nei confronti della
donna, gli articoli 4, 26 e 27 della legge n. 40 del 1998 in materia di
immigrazione,

si chiede di sapere cosa si intenda fare per assicurare nei casi men-
zionati il rispetto dei diritti fondamentali della persona ed assicurare alle
signore Lanja e Noore Bakhshan ed al signor Karzan Othman l'ingresso
nel nostro paese.

(4-16800)
(19 ottobre 1999)



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10498 ±

Risposte scritte ad interrogazioni15 Marzo 2000 Fascicolo 152

Risposta. ± In merito alla questione sollevata dall'onorevole inter-

rogante, il Ministero degli affari esteri, per il tramite della rappresentan-

za diplomatico-consolare ad Ankara, ha appurato quanto segue. In data
6 settembre 1999 i cittadini di origine irachena signori Jasim Mustafa e

Jamal Whab presentavano congiuntamente una richiesta di visto per turi-

smo per la durata di 3 mesi a partire dal 15 ottobre a favore delle citta-
dine irachene Lanjia Khorsheed e Noore Bakhsuan.

Le domande venivano prese in esame da parte del competente ser-
vizio dell'ambasciata al fine di accertare (come previsto dalla circolare
del Ministero degli affari esteri n. 8 del 17 settembre 1997) l'esistenza
dei presupposti per il rilascio del visto e segnatamente l'assenza del ri-
schio di «immigrazione illegale», intendendosi con questo termine qua-
lunque ingresso in Italia per motivi diversi da quelli dichiarati. Va
pecisato che eÁ a rischio, nel senso sopra specificato, chiunque non offra
garanzie di far ritorno nel paese di provenienza e segnatamente le per-
sone senza una occupazione.

Dopo alcuni contatti telefonici intervenuti tra il dottor Jasim e l'uf-
ficio visti dell'ambasciata, in cui quest'ultimo formulava riserve sulla
possibiltiaÁ di procedere alla concessione del visto alle due cittadine ira-
chene in quanto nel corso dell'istruttoria le stesse avevano dichiarato di
essere attualmente senza lavoro, in data 17 settembre perveniva all'am-
basciata ad Ankara un fax a firma di ambedue i cittadini italiani in cui
si dichiarava testualmente: «abbiamo invitato le nostre compagne for-
malmente in Italia con l'intenzione di sposarci nei rispettivi comuni di
residenza (Pisa e Genova) e creare una famiglia di fatto (convivenza) o
di diritto (matrimonio)».

Nel corso dei successivi e numerosi contatti telefonici intervenuti
tra l'ufficio visti e l'architetto Jamal Whab, quest'ultimo veniva a piuÁ
riprese invitato a fare pervenire la documentazione atta a suffragare que-
sta richiesta di ingresso in Italia che sembrava avere uno scopo diverso
da quello iniziale (al riguardo si richiama la circolare n. 8 sopracitata
nella quale si indica che la rappresentanza puoÁ richiedere allo straniero
qualsiasi prova o documentazione al fine di verificare lo scopo della
sua richiesta di visti di ingresso in Italia).

Il 12 ottobre, a seguito di una comunicazione via fax dei due ri-
chiedenti, il responsabile dell'ufficio visti contattava personalmente l'ar-
chitetto Whab per riassumere i termini dell'intera questione e per
invitarlo ancora una volta a fornire la documentazione atta a suffragare
la loro reale intenzione di contrarre matrimonio con le due cittadine ira-
chene. In questa occasione l'architetto Whab, nel far riferimento alla ac-
certata condizione di disoccupate delle due cittadine irachene, si
dichiarava disposto ad impiegarle presso il negozio che era in procinto
di aprire nella sua cittaÁ di residenza. Veniva cosõÁ a prendere corpo un
terzo motivo della richiesta di visto (vale a dire lo scopo di lavoro) do-
po quello del turismo e del matrimonio.

Nonostante ulteriori inviti rivolti all'architetto Whab, la documenta-
zione a sostegno della richiesta di visto per scopi matrimoniali in Italia
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non eÁ mai pervenuta all'ambasciata. Sulla base di queste considerazioni

di fatto e di diritto, il 13 ottobre 1999 l'ambasciata provvedeva a for-
malizzare il rifiuto di concedere il visto alle cittadine irachene, essendo

dubbio lo scopo della richiesta, e ad indicare nel contempo le modalitaÁ
per l'eventuale ricorso al TAR del Lazio avverso questa decisione.

Circa le condizioni economiche del garante, la circolare n. 8 indica

che l'eventuale esibizione di garanzie fornite da un residente in Italia
non esime la rappresentanza dall'obbligo di verificare se sussista il ri-
schio di immigrazione illegale in relazione alle circostanze relative alla

persona dello straniero e del paese di provenienza.

Alle due fattispecie non poteva essere applicato il regime del ricon-
giungimento familiare previsto solamente per il coniuge, i figli minori, i

genitori a carico e per i parenti a carico invalidi al lavoro. Tra l'altro,
la relativa procedura eÁ attivabile unicamente presso le questure che rila-

sciano l'apposito nulla osta.

Circa la richiesta di visto qui presentata dal cittadino iracheno
Othan Karzan, essa eÁ stata altrettanto attentamente valutata, anche in

considerazione del fatto che l'interessato chiedeva l'ingresso in Italia
per cure mediche.

Il diniego eÁ stato determinato da due elementi. Il primo riguardava

le garanzie che l'interessato o altri per lui deve fornire a dimostrazione
che le spese per le cure mediche e per la prevista operazione non sareb-

bero andate a carico dell'assistenza pubblica italiana. Non era sufficien-
te, nella fattispecie, una generica garanzia di presa in carico di

eventuali spese e cure mediche e ospedaliere, ma era necessario un vero
e proprio deposito (pari al 30 per cento delle spese previste) che secon-
do le istruzione del Ministero degli affari esteri avrebbe dovuto essere

effettuato prima della richiesta di visto e la cui ricevuta avrebbe dovuto
essere esibita alla rappresentanza competente. NeÂ l'interessato neÂ il si-

gnor Marco Cesarin, che si era proposto come garante, e che a tal fine
eÁ stato piuÁ volte contattato dall'ambasciata, hanno effettuato il richiesto

deposito e fornito la garanzia per il pagamento del restante 70 per
cento.

Il secondo elemento che ha indotto l'ambasciata a rifiutare la ri-

chiesta di visto riguardava le garanzie che l'interessato eÁ chiamato a da-
re a dimostrazione della sua intenzione di far ritorno nel paese di

provenienza. Secondo quanto eÁ stato accertato, il signor Karzan aveva a
suo tempo inoltrato all'Ufficio UNHCR (Alto commissariato delle Na-
zioni Unite per i rifugiati) di Ankara una domanda per ottenere il rico-

noscimento dello status di rifugiato. La richiesta era stata respinta.

In tale contesto, sembra utile richiamare ancora una volta la circo-
lare n. 8 del 17 settembre 1997 sui visti, in cui si indica che la rappre-

sentanza ha l'obbligo di verificare se sussista un rischio di
immigrazione illegale in relazione alle circostanze relative alla persona

dello straniero (omissis). Se tale rischio non puoÁ essere escluso, la do-
manda di visto deve essere respinta.
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Sulla base degli elementi descritti, l'ambasciata ha respinto il 19
ottobre scorso la richiesta di visto presentata dal signor Karzan, invian-
do via fax una comunicazione al signor Marco Cesarin, in cui ± nel
motivare il diniego ± si indicavano altresõÁ le modalitaÁ per la presenta-
zione di un eventuale ricorso avverso questa decisione.

In relazione ai casi in questione il Ministero degli affari esteri ritie-
ne che l'ambasciata d'Italia in Ankara abbia applicato correttamento le
norme concernenti il rilascio dei visti previste dalla legge n. 40 del
1998 e dal decreto legislativo n. 286 del 1998 che prevedono, nei casi
di diniego di visto, il rilascio di una apposita comunicazione all'interes-
sato indicante tra l'altro i mezzi di impugnazione del provvedimento.
La predetta ambasciata ha altresõÁ correttamente applicato la circolare mi-
nisteriale n. 8 del 1997 che riporta le procedure per il rilascio dei visti
contemplate nell'accordo di Schengen.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli

(22 febbraio 2000)

____________

SEMENZATO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Mini-

stri degli affari esteri e per gli italiani all'estero e della difesa. ± Pre-
messo:

che con l'entrata in vigore della legge 29 ottobre 1997, n. 374,
«Norme per la messa al bando delle mine antipersona», l'Italia si eÁ do-
tata di una delle normative piuÁ avanzate nel mondo e con la firma della
Convenzione di Ottawa sulla messa al bando totale delle mine antiper-
sona, nel dicembre scorso, ha ribadito il proprio impegno anche a livel-
lo internazionale, mostrando di voler seriamente perseguire l'obiettivo
della totale eliminazione di queste armi dal pianeta;

che l'articolo 1 della legge n. 374 del 1997 prevede al comma 1
che «eÁ vietato l'uso a qualsiasi titolo di ogni tipo di mina antiperso-
na...» e al comma 2 che «sono vietate la ricerca tecnologica, la vendita,
la cessione e qualsiasi titolo, l'esportazione, l'importazione, la detenzio-
ne di mine antipersona di qualunque natura o composizione o di parti
di esse»;

che sul piano internazionale il crescente impegno dell'Italia a tu-
tela della pace e della sicurezza chiama le nostre Forze armate a parte-
cipare sempre piuÁ attivamente a interventi multilaterali di peace

keeping, insieme alle Forze armate di altri paesi, sotto l'egida di orga-
nizzazioni quali la NATO e le Nazioni Unite;

che la legge entrata in vigore lo scorso 18 novembre si applica
su tutto il territorio su cui si esercita la sovranitaÁ nazionale, comprese
le basi militari di altri paesi e della NATO, che, come ribadito di recen-
te dal Governo, non godono dello statuto di extraterritorialitaÁ,
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si chiede di sapere:

se si siano date disposizioni affincheÁ la legge in questione abbia
piena efficacia anche all'interno delle basi militari che prevedono la
presenza di forze militari di paesi stranieri e durante le esercitazioni co-
muni sul territorio o sulle acque territoriali italiane;

se si stiano verificando le modalitaÁ con cui l'eventuale partecipa-
zione a missioni congiunte con Forze armate di altri paesi non comporti
per le nostre Forze armate violazioni della normativa esistente;

se si sia proposto in sede internazionale che negli interventi di
pace nell'ambito di forze multilaterali venga escluso da parte delle sin-
gole forze armate l'uso e il possesso di mine antiuomo.

(4-10652)

(23 aprile 1998)

Risposta. ± L'Italia ha adottato un bando totale delle mine antiper-

sona che prevede il divieto della produzione, stoccaggio, trasferimento e

uso di tali ordigni e la distruzione degli arsenali esistenti. Si tratta di

impegni assunti sia in via unilaterale (decisione del Consiglio dei mini-

stri del 13 giugno 1997 e legge n. 374 del 29 ottobre 1997) sia in sede

multilaterale (Convenzione di Ottawa del 3 dicembre 1997).

La legge n. 374 del 1997 sopracitata contiene una definizione di
mina antipersona piuÁ restrittiva di quella prevista dalla Convenzione di
Ottawa (sottoscritta dai membri della NATO con l'eccezione di Stati
Uniti e Turchia). Essa, infatti, considera vere e proprie mine antipersona
anche le mine anticarro dotate di dispositivi antirimozione che, invece,
sono lecite per la Convenzione.

Anche per questo, il disegno di legge governativo di ratifica della
Convenzione eÁ stato oggetto di un vivo dibattito parlamentare. Si eÁ, in-
fatti, imposta la necessitaÁ di recepire sul piano interno la Convenzione,
nel rispetto delle finalitaÁ umanitarie della piuÁ avanzata legge n. 374 del
1997, e, al tempo stesso, di evitare l'isolamento dell'Italia, garantendo
la partecipazione delle nostre Forze armate ad operazioni nei contesti
NATO e ONU (al finaco di alleati che usassero mine lecite per la Con-
venzione ma proibite dalla nostra legge). Al riguardo, una soluzione di
compromesso eÁ stata identificata grazie agli emendamenti approvati dal-
la Commissione affari esteri della Camera, in base ai quali ai civili e
alle Forze armate italiane si applica la legge nazionale, mentre alle For-
ze armate straniere che stazionino in Italia in virtuÁ di accordi internazio-
nali si applicano le norme della Convenzione.

Quindi, piuÁ in particolare, come sottolineato dal Governo in tutti i
fori internazionali, e come evidenziato all'epoca dal dibattito parlamen-
tare, il piuÁ lungo iter legislativo (in Italia rispetto ad altri paesi) si eÁ re-
so necessario non in virtuÁ di un nostro diminuito impegno in un settore
di alto significato civile ed umanitario. Al contrario, esso si eÁ imposto
proprio alla luce della posizione di punta che l'Italia ha assunto, grazie
alla sensibilitaÁ della propria societaÁ civile e del Parlamento.
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Nel procedere alla ratifica della Convenzione di Ottawa si eÁ mi-
rato a due obiettivi di fondo, come sottolineato in sede di seduta par-
lamentare dal Presidente della Commissione affari esteri della Camera:
«consentire la cooperazione ad attivitaÁ militari svolte in un contesto
multilaterale (purcheÁ le attivitaÁ dei militari italiani siano conformi alle
disposizioni della Convenzione di Ottawa)» ed «estendere alle forze
armate di altri paesi che stazionino in Italia l'applicazione della Con-
venzione (anche nel caso in cui questi ultimi non l'abbiano ratifica-
ta)».

In tale contesto, il Governo intende assicurare l'assoluto rispetto
della normativa in materia di mine antipersona sia nel territorio italiano
sia nel caso di partecipazione italiana a missioni congiunte con forze ar-
mate di altri paesi.

EÁ utile inoltre sottolineare che l'articolo 6 congela per l'intero pe-
riodo di quattro anni stabilito dalla Convenzione il quantitativo di mine
antipersona in deposito presso basi straniere in Italia, in attesa della lo-
ro distruzione, dando, con cioÁ, piena attuazione alla legislazione nazio-
nale anche nei confronti dei depositi delle forze armate straniere
presenti sul territorio nazionale; l'articolo 5 consente la cooperazione
delle nostre Forze armate ad attivitaÁ svolte in un contesto multinazio-
nale anche con forze armate di Stati non parte della convenzione,
quindi nel pieno e puntuale rispetto sia della legge n. 374 del 1997 sia
della Convenzione.

Per quanto attiene agli interventi di pace nell'ambito di forze mul-
tinazionali, l'Italia, nel perseguire con determinazione la definitiva eli-
minazione delle mine antipersona, eÁ attivamente impegnata a
promuovere in tutti i fori internazionali competenti la piuÁ ampia adesio-
ne alla Convenzione di Ottawa. Tale posizione eÁ stata anche ribadita in
occasione del Seminario sull'attuazione dei trattati sul bando delle mine
antipersona che i Ministeri della difesa e degli affari esteri italiani ed
austriaci hanno organizzato a Vienna il 6 luglio 1998 nell'ambito delle
rispettive Presidenze UEO e UE, cui hanno partecipato rappresentanti
militari di 33 paesi europei, della UEO, UE ed organizzazioni governati-
ve e non governative a livello internazionale.

Inoltre la Difesa italiana partecipa attivamente con propri rappre-
sentanti alle attivitaÁ del Comitato nazionale per le azioni umanitarie
contro le mine antipersona.

Il Governo, infine, intende contribuire attivamente all'ulteriore svi-
luppo del diritto internazinale umanitario, anche attraverso l'attiva parte-
cipazione di rappresentanti della nostra Difesa alle attivitaÁ del Comitato
nazionale per le azioni umanitarie contro le mine antipersona.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri
(22 febbraio 2000)

____________
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SERVELLO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica e al Ministro degli affari esteri

e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che il decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 27 ottobre

1944, n. 770, disciplina dell'articolo 3 la concessione di permessi retri-

buiti ai rappresentanti delle strutture sindacali per l'espletamento del lo-

ro mandato;

che la UGL - Esteri, con lettera del 18 marzo 1999, ha richiesto

all'Ufficio ricerche, studi e programmazione della Direzione generale

del personale del Ministero degli affari esteri, diretto dal consigliere An-

na Rosa Coniglio, l'attribuzione del monte-ore dei permessi sindacali

per l'anno 1999, richiesta alla quale non eÁ stato dato esito percheÁ l'uffi-

cio non era in possesso dei dati da calcolarsi sulla base dei risultati

elettorali delle rappresentanze sindacali unitarie, sia della sede centrale

che degli uffici all'estero del Ministero degli affari esteri;

che solo in data 13 settembre 1999, a seguito di sollecito, l'uffi-

cio competente ha comunicato il monte-ore di permessi sindacali attri-

buiti alla UGL - Esteri, ossia 6 mesi dopo la prima richiesta del

sindacato;

che tale ritardo ha di fatto determinato impedimento all'attivitaÁ

sindacale della UGL - Esteri che, non disponendo di distacchi sindacali,

si avvale dei permessi retribuiti per lo svolgimento delle attivitaÁ istitu-

zionali;

che il ritardo fatto registrare dall'ufficio competente nel comuni-

care il monte-ore per permessi sindacali verrebbe imputato, tra l'altro,

al comportamento delegittimante che avrebbe assunto il consigliere Rosa

Anna Coniglio nei confronti della UGL - Esteri, comportamento peraltro

ripetutamente contestatole con varie note del sindacato sin dal 28 no-

vembre 1997, regolarmente portate a conoscenza del ministro Dini, del

segretario generale e del direttore generale del personale pro-tempore,

l'interrogante chiede di conoscere se da parte degli organi preposti

siano state accertate responsabilitaÁ a carico del consigliere Coniglio e,

ove non fossero stati disposti accertamenti a suo carico, se non si riten-

ga oppportuno promuovere senza indugi, ritenendosi fondamentale per

le relazioni sindacali tra amministrazione ed organizzazioni sindacali il

principio generale secondo cui «le parti, nello svolgimento delle trattati-

ve e sulla formazione del contratto, devono comportarsi secondo buona

fede e reciproca lealtaÁ», presupposti venuti meno nel corso della fase

negoziale sino a tutto il 30 settembre 1999 e puntualmente contestati al

capo dell'ufficio relazioni sindacali, consigliere Anna Rosa Coniglio, co-

me risulterebbe dagli atti acquisiti dagli organi ministeriali.
(4-17517)

(9 dicembre 1999)
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Risposta. ± Il consigliere Rosa Anna Coniglio, all'epoca capo uffi-

cio RSP della Direzione generale del personale e dell'amministrazione,

ha riscontrato il 25 marzo 1999 la lettera dell'UGL Esteri del giorno 18

dello stesso mese, informando che non era possibile dare seguito imme-

diato alla istanza della UGL stessa poicheÂ l'ARAN non aveva ancora

comunicato i dati, calcolati in base ai risultati elettorali, concernenti la

rappresentativitaÁ delle organizzazioni sindacali presenti al Ministero de-

gli affari esteri. Tali dati sono, come noto, necessari per poter calcolare

il monte-ore disponibile per i permessi sindacali.

I dati in questione sono poi pervenuti dall'ARAN nel successivo
mese di maggio. Il consigliere Coniglio ha quindi avviato con gli altri
uffici competenti di questa amministrazione le procedure per il calcolo
e la materiale concessione dei permessi sindacali alle organizzazioni sin-
dacali.

Al termine delle predette procedure il consigliere Coniglio ha ri-
scontrato le richieste che pervenivano in materia dalle organizzazioni
sindacali, inclusa quella dell'UGL, pervenuta l'8 settembre e riscontrata
il 13 settembre successivo.

In assenza dei predetti motivi tecnici che hanno ritardato le comu-
nicazioni sui permessi sindacali a tutte le organizzazioni sindacali, e
quindi non alla sola UGL, il consigliere Coniglio avrebbe potuto infor-
mare queste ultime con maggiore anticipo. CioÁ non puoÁ evidentemente
indurre a ritenere il comportamento del consigliere Coniglio delegitti-
mante nei confronti dell'UGL, verso la quale la predetta ha mantenuto
lo stesso atteggiamento di correttezza riservato a tutte le altre organizza-
zioni sindacali. Al di fuori del suddetto episodio non sono inoltre emersi
elementi di resonsabilitaÁ di alcun genere a carico del consigliere Coni-
glio nei confronti delle organizzazioni sindacali.

Si rileva infine che fino al 1ë ottobre 1999, giorno in cui il consi-
gliere Coniglio ha cessato il suo servizio presso la Direzione generale
del personale per essere trasferita ad altro incarico, l'UGL ha pienamen-
te partecipato a tutti i tavoli sindacali aperti nel 1999, sia in materia di
contrattazione che di informazione, concertazione e consultazione, come
previsto dal contratto collettivo nazionale di lavoro 1998-2001.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(25 febbraio 2000)
____________

TOMASSINI. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-
messo:

che sabato 14 novembre 1998, alle ore 16.30, una macchina si eÁ
inserita, contromano, dallo svincolo di Castronno nell'autostrada A8, in
direzione Milano, e dall'incidente causato sono derivati tre morti ed altri
feriti;
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che l'autista non ha certo compiuto l'errore spinto dal desiderio

di sfidare il destino, come in altre deprecabili occasioni eÁ capitato, ma

piuttosto puoÁ essere stato confuso dalla segnaletica impropria e da alcu-

ni lavori in corso;

che proprio la medesima sera, da un reportage televisivo, emer-
geva che la segnaletica stradale nazionale eÁ stata giudicata da una appo-
sita commissione tra le peggiori e le meno comprensibili in Europa;

che giaÁ tre volte si sono ripetuti quest'anno sull'A8 incidenti
analoghi,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuno controllare la
validitaÁ della segnaletica negli svincoli menzionati e controllare quali
precauzioni e segnalazioni ponga la SocietaÁ autostrade al momento di
effettuare un'opera di costruzione e manutenzione;

se non ritenga necessario e urgente impartire regole generali per
la segnaletica piuÁ consone al sistema di garanzie europee.

(4-13108)

(17 novembre 1998)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri e sulla base degli elementi acquisiti dall'Ente nazionale per

le strade si informa che gli accertamenti effettuati dalla SocietaÁ autostra-

de spa hanno stabilito che il veicolo che ha provocato l'incidente del 14

novembre 1998 si era inserito contromano allo svincolo di Castronno,

equivocando l'esatto senso di marcia in corrispondenza dell'isola trian-

golare che separa la manovra di svolta a destra in uscita sud da quella

in entrata nord.

Si eÁ potuto accertare che gli opposti sensi di marcia sono corretta-

mente separati dalla segnaletica orizzontale (doppia riga continua di

mezzeria) e l'utilizzo delle rampe eÁ evidenziato ai veicoli in entrata dal-

la segnaletica verticale di senso vietato e di direzione obbligatoria.

La segnaletica orizzontale e verticale presente eÁ conforme a quanto

previsto dal vigente codice della strada.

L'ANAS, infine, informa che sebbene lo svincolo di Castronno fos-

se stato, in effetti, precedentemente oggetto di lavori di pavimentazione

stradale, sulle rampe, al momento del sinistro, non erano in atto restrin-

gimenti di carreggiata per i lavori neÂ era in opera alcuna segnalazione a

carattere temporaneo.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone
(3 marzo 2000)

____________
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TONIOLLI. ± Ai Ministri della sanitaÁ e dell'ambiente. ± Premesso:

che studi decennali compiuti sia nel nostro paese sia a livello in-

ternazionale hanno permesso di raccogliere una considerevole quantitaÁ

di prove sull'effetto nocivo dei CEM sulla salute, mettendo in luce la

pericolositaÁ di un'esposizione prolungata ad un campo magnetico supe-

riore al valore di 0,2 microtesla (giaÁ nel 1991 una ricerca effettuata nel-

l'Istituto pubblico di ricerca sul cancro di Bologna, dai professori

Maltoni e Soffritti, si concludeva con la raccomandazione che le popo-

lazioni non fossero esposte a limiti superiori a 0,2 microtesla che aveva-

no mostrato effetti cancerogeni mentre tali ricerche hanno trovato piuÁ

recenti conferme negli studi condotti dall'UniversitaÁ della Southern Cali-

fornia e dall'Istituto Karolinska di Stoccolma);

che la risoluzione sulla lotta «contro gli inconvenienti provocati

dalle radiazioni non ionizzanti» approvati il 5 maggio 1994 dal Parla-

mento europeo suggerisce di adottare norme e regolamenti muovendo

da princõÁpi di precauzione (in caso di dubbio sul livello di rischio eÁ op-

portuno minimizzare il medesimo, ricorrendo anche all'opzione zero) in-

dicando esplicitamente in materia di elettrodotti che «per quanto

riguarda le linee di trasporto dell'elettricitaÁ ad alta tensione, vadano

consigliati corridoi all'interno dei quali saraÁ vietata qualsiasi attivitaÁ per-

manente e qualsiasi abitazione»;

che il rapporto Istisan 98/31 redatto dall'Istituto superiore di sa-

nitaÁ «Tumori e malattie neuro-degenerative in relazione all'esposizione

a campi elettrici e magnetici a 50/60 Hz: rassegna degli studi epidemio-

logici» nelle conclusioni rileva sull'incidenza di leucemie infantili o leu-

cemie linfatiche croniche il ruolo dell'esposizione a campi magnetici e

a bassissima frequenza nell'eziologia di questi tumori;

che il Piano sanitario nazionale per il triennio 1998-2000 pone la

prevenzione da inquinamento elettromagnetico tra gli obiettivi primari

sulla base di un principio cautelativo tramite l'adozione di obiettivi di

qualitaÁ;

che la recentissima circolare emanata in data 3 agosto 1999 dal

Ministero dell'ambiente obbliga «le aziende esercenti linee elettriche ad

alta tensione a presentare, con la massima urgenza, progetti di risana-

mento finalizzati al raggiungimento di valori di induzione magnetica

non superiori a 0,2 microtesla in vicinanza di luoghi frequentati da

bambini,

si chiede di sapere se i Ministri interessati ritengano opportuno

emanare una circolare che fissi in modo tassativo i limiti minimi di di-

stanza degli elettrodotti dalle abitazioni civili e per quelli giaÁ installati,

stabilisca un determinato valore di amperaggio che rispetti i parametri

fondamentali di prevenzione per la salute della popolazione.
(4-17033)

(4 novembre 1999)
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Risposta. ± La problematica legata alla valutazione dei fattori di

rischio derivanti dall'esposizione alle varie sorgenti di campi elettrici,

magnetici ed elettromagnetici (elettrodotti, ripetitori radiotelevisivi, ra-

dar, stazioni radiobase per la telefonia cellulare, eccetera), noncheÂ alla

conseguente gestione delle misure di protezione piuÁ adeguate per garan-

tire la salute dei lavoratori e della popolazione, ha costituito l'oggetto

di un complesso ed approfondito esame da parte dell'Istituto superiore

di sanitaÁ e dell'Istituto superiore per la prevenzione e la sicurezza del

lavoro (ISPESL).

Al termine dei lavori eÁ stato predisposto e sottoscritto, in data 29
gennaio 1998, un documento tecnico congiunto nel quale, sulla base
delle ricerche e dei dati attualmente disponibili in ambito nazionale, co-
munitario ed internazionale, vengono individuati ed approfonditi i vari
aspetti sanitari ed ambientali connessi all'utilizzazione delle sorgenti in
questione, con particolare rilievo per l'analisi degli effetti sia di tipo de-
terministico (effetti acuti), sia su base probabilistica o stocastica (effetti
a medio ± lungo termine), noncheÂ per la definizione di idonee strategie
di intervento ai fini della prevenzione.

Riguardo agli effetti acuti, vengono presi quale riferimento gli at-
tuali limiti di esposizione proposti nelle linee guida formulate dall'IC-
NIRP (International commission on non ionizing radiation protection),
organizzazione internazionale ufficialmente riconosciuta dall'Organizza-
zione mondiale della sanitaÁ (OMS), noncheÂ raccomandati dall'Agenzia
internazionale per la ricerca sul cancro (IARC), dall'Ufficio internazio-
nale del lavoro (ILO), dall'International radiation protection association
(IRPA) e dalla stessa Unione europea.

In ogni caso, i due Istituti si sono riservati di procedere agli oppor-
tuni approfondimenti dei contenuti delle linee guida in argomento, ove
ritenuto necessario.

Per quanto riguarda gli effetti a medio-lungo termine, il documento
congiunto ha inteso operare una netta distinzione tra gli effetti derivanti
dall'esposizione a sorgenti a bassa frequenza, quali le linee elettriche ad
alta tensione, e le sorgenti di campi elettromagnetici ad alta frequenza
(ripetitori radiotelevisivi, radar, stazioni radiobase per la telefonia cellu-
lare).

Nel primo caso, viene ribadito che, pur constatando che gli studi
epidemiologici nel loro complesso suggeriscono un'associazione statisti-
ca tra l'esposizione residenziale a campi magnetici a 50 Hz, general-
mente valutata in modo indiretto, e la leucemia infantile, il nesso di
causalitaÁ non eÁ tuttavia ancora dimostrato, sia a causa di limitazioni nel
disegno degli studi e nel controllo di potenziali fattori di confondimen-
to, sia per il carattere contrastante dei dati ottenuti mediante differenti
procedure di valutazione dell'esposizione, sia infine a causa dell'attuale
impossibilitaÁ di identificare un chiaro meccanismo di azione per l'even-
tuale cancerogenicitaÁ dei campi magnetici a frequenza industriale, nono-
stante gli studi sperimentali finora condotti.
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Peraltro, l'Istituto superiore di sanitaÁ, nel proprio rapporto sul ri-
schio cancerogeno associato ai campi magnetici a frequenza industriale
(50-60 Hz), edito nel 1995, raccomandava testualmente che «nei progetti
di realizzazione di nuovi elettrodotti sia esplicitato l'obiettivo della ridu-
zione delle esposizioni a campi elettrici e magnetici, anche mediante
l'adozione di nuove soluzioni tecnologiche.

In particolare, il contenimento delle esposizioni appare prioritario
per gli asili, le scuole ed altri ambienti, al chiuso e all'aperto, destinati
all'infanzia ... omissis ...

Per quanto riguarda l'esistente, sull'esempio di quanto raccomanda-
to da autoritaÁ sanitarie ed enti protezionistici di altri paesi, quali la Sve-
zia, appare prioritario pianificare interventi di riduzione dei livelli di
esposizione che, in abitazioni, scuole e luoghi di lavoro, risultino larga-
mente superiori a quelli mediamente riscontrabili in ambienti analoghi».

Per quanto concerne i campi elettromagnetici ad alta frequenza
(campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde generati da ripeti-
tori radiotelevisivi, apparecchiature radar, stazioni radiobase per la tele-
fonia cellulare), il documento tecnico congiunto sottolinea il fatto che
l'esiguo numero di ricerche ed indagini al momento disponibili non eÁ in
grado di fornire indicazioni convincenti circa l'insorgenza di effetti sani-
tari a lungo termine.

Invero, appare evidente l'eterogeneitaÁ degli effetti sanitari di volta
in volta posti in relazione con le esposizioni in esame, trattandosi so-
vente di dati forniti da isolati studi esplorativi.

Un'analoga eterogeneitaÁ si rileva anche sui disegni di studio e sui
protocolli adottati, contribuendo a rendere difficoltosa la comparazione
dei risultati.

Inoltre, gli stessi protocolli impiegati sono caratterizzati da metodo-
logie di valutazione dell'esposizione relativamente grossolane, da assen-
za di procedure per la valutazione di fattori di confondimento, da
dimensioni numeriche del tutto inadeguate.

A titolo di esempio, nel caso della telefonia cellulare non si dispo-
ne di studi adeguati a causa dell'insufficiente lasso di tempo trascorso
dall'inizio dell'esposizione.

Pertanto, gli studi epidemiologici oggi disponibili debbono essere
considerati ± per numero, qualitaÁ, consistenza, potenza statistica ± insuf-
ficienti per permettere conclusioni in merito alla presenza di un'associa-
zione causale tra l'esposizione ai tipici livelli delle radiofrequenze e
microonde presenti negli ambienti di vita e di lavoro e l'insorgenza di
effetti sanitari a lungo termine.

La stessa ricerca di laboratorio non ha prodotto risultati conclusivi
nell'individuazione di effetti a lungo termine.

Anche se il nesso causale fra esposizione e danno alla salute non eÁ
stabilito con sufficiente certezza, i due istituti hanno ritenuto opportuno
indicare un precipuo sistema di valutazione di rischio, che eÁ basato sulla
verifica dei risultati anche parziali, tiene in debito conto i margini di in-
certezza e comporta l'adozione di un atteggiamento di tipo cautelativo.
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In tal modo vengono individuati, in luogo di limiti di esposizione
intesi come limiti sanitari predefiniti, degli «obiettivi di qualitaÁ» da rag-
giungere entro un arco di tempo ed in modo differenziato in relazione
ai diversi scenari di esposizione (campi elettrici e magnetici a 50 Hz,
campi elettromagnetici a radiofrequenza e microonde).

L'applicazione di tale sistema di attenzione e di cautela (fondato
sul cosiddetto principio cautelativo), oltre a consentire il costante moni-
toraggio delle ricerche e dei dati concernenti l'incidenza dell'esposizione
a lungo termine, puoÁ comportare, a livello di disciplina normativa, l'in-
dividuazione di strategie di abbattimento dei livelli di esposizione pre-
senti negli ambienti di vita e di lavoro che comportino costi accettabili
dalla collettivitaÁ, anche per mezzo della ricerca e l'applicazione di nuo-
ve tecnologie.

Inoltre, il documento auspica la realizzazione di un insieme di studi
finalizati a favorire dati aggiornati sulla situazione italiana.

Infine, il documento congiunto, proposto anche in vista della predi-
sposizione della disciplina legislativa del settore dell'inquinamento elet-
tromagnetico, attualmente in itinere, raccomanda la realizzazione di una
serie di iniziative, miranti ad una informazione corretta e completa dei
cittadini circa i rischi connessi all'esposizione ai campi elettromagnetici
a radiofrequenze e microonde (ma cioÁ eÁ valido anche per quanto riguar-
da i campi elettrici e magnetici a 50Hz), che rifletta nel modo migliore
il quadro delle conoscenze scientifiche con tutte le sue incertezze, al fi-
ne di perseguire il duplice obiettivo di evitare esposizioni inconsapevoli
e di sensibilizzare l'opinione pubblica su un potenziale fattore di rischio
per la salute evitando altresõÁ allarmismi che, in quanto possono indurre
stati di ansia o di paura, possono rappresentare essi stessi un fattore di
rischio per la salute, definita dall'Organizzazione mondiale della sanitaÁ
«uno stato di completo benessere fisico, psicologico e sociale della per-
sona, non semplicemente l'assenza di malattie o infermitaÁ».

A tal proposito, si rappresenta che sulla base di quanto sopra evi-
denziato le amministrazioni chiamate in causa hanno convenuto di assu-
mere una posizione comune a sostegno del principio cautelativo anche
in ambito europeo (discussione sulla Raccomandazione dell'Unione eu-
ropea inerente la limitazione dell'esposizione del pubblico alle sorgenti
dei campi elettromagnetici da 0 a 300 GHz), in coerenza con quanto
giaÁ normato con il recente decreto di regolamentazione sulle radiofre-
quenze e microonde e con l'iniziativa legislativa del Governo di cui si
fa ora menzione.

In sede di approfondimento dei contenuti del documento sopra illu-
strato, l'ISPESL ± Dipartimento insediamenti produttivi ed impatto am-
bientale, ha divulgato una proposta, redatta in data 3 marzo 1998,
rivolta a concretizzare i citati «obiettivi di qualitaÁ» mediante l'indicazio-
ne di «valori indice», distinti per le basse e le alte frequenze, onde ga-
rantire una adeguata protezione dagli effetti a lungo termine.

Dal canto suo, l'Istituto superiore di sanitaÁ sta definendo una serie
di azioni di informazione ai cittadini e di formazione degli operatori, in
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solido con altre istituzioni scientifiche di riconosciuto prestigio e compe-
tenza.

L'Istituto promuove, inoltre, insieme all'ISPESL, un esteso studio
multicentrico sulle neoplasie dell'infanzia in relazione alla presenza di
fattori di rischio ambientali, tra cui l'esposizione ai campi elettromagne-
tici.

Al momento attuale, i limiti di esposizione ai campi elettrici e ma-
gnetici sono stabiliti dal decreto del Presidente del Consiglio dei mini-
stri 23 aprile l992 (elettrodotti) e dal decreto ministeriale 10 settembre
1998, n. 381 (sistemi fissi delle telecomunicazioni e radiotelevisivi ope-
ranti nell'intervallo di frequenza compresa fra 100 kHz e 300 GHz).

L'esigenza di conciliare in modo appropriato gli aspetti di carattere
economico e sociale legati allo sviluppo delle strutture produttive di un
paese industrializzato con la primaria necessitaÁ di salvaguardare la salute
dei cittadini dalle possibili implicazioni connesse con l'esposizione ai
campi elettromagnetici, congiuntamente all'opportunitaÁ della regolamen-
tazione del corretto inserimento, nell'ambito del territorio nazionale, di
tutti gli impianti tecnologici da cui derivano radiazioni elettromagneti-
che, hanno indotto il Ministero dell'ambiente, di concerto con il Mini-
stero della sanitaÁ, nell'ambito delle competenze di cui all'articolo 2,
comma 14, della legge 8 luglio 1986, n. 349, istitutiva del Dicastero
dell'ambiente, ad emanare il decreto datato 2 giugno 1997.

Tale decreto ha istituito, presso il Ministero dell'ambiente, un grup-
po di lavoro, composto da rappresentanti dei Dicasteri di ambiente, sani-
taÁ, poste e telecomunicazioni, industria, commercio e artigianato, tenuto,
fra le altre incombenze, a predisporre una bozza di testo normativo con-
cernente la tutela della salute dei cittadini e dell'ambiente dall'inquina-
mento elettromagnetico.

Il gruppo di lavoro ha elaborato uno schema di legge-quadro che,
dopo l'approvazione da parte del Consiglio dei ministri in data 13 mar-
zo 1998 e quella della Conferenza Stato-regioni il successivo 25 marzo,
eÁ stato formalmente presentato alla Camera dei deputati il 24 aprile
1998 (disegno di legge di iniziativa governativa n. 4816), al pari delle
analoghe proposte di legge predisposte, in materia, da parte di vari
gruppi politici.

Vengono previste, tra l'altro, le modalitaÁ di riduzione dell'esposi-
zione ai campi elettrici, magnetici ed elettromagnetici, da ottenere con
l'introduzione di valori di attenzione e di obiettivi di qualitaÁ, proprio
per garantire la protezione degli individui da possibili effetti a lungo
termine.

Si precisa, inoltre, che il Ministero della sanitaÁ, in collaborazione
con il Ministero dell'ambiente, ha provveduto recentemente a predispor-
re due schemi di decreti concernenti i limiti di esposizione, i valori di
attenzione e gli obiettivi di qualitaÁ per la tutela sanitaria della popola-
zione e dei lavoratori esposti a campi elettrici e magnetici generati dalle
linee elettriche ad alta tensione (frequenza industriale di 50 Hz), ai fini
della prevenzione non solo degli effetti acuti (come giaÁ stabilito per gli
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ambienti di vita con il decreto del Presidente del Consiglio dei ministri
23 aprile 1992), ma anche dei possibili rischi a lungo termine conse-
guenti ad una esposizione prolungata nel tempo.

I suddetti schemi di decreto dovranno essere, peraltro, attuativi del
citato disegno di legge n. 4816, che ha esplicitamente previsto, all'arti-
colo 4, quale competenza esclusiva dello Stato, la fissazione dei suddetti
valori limite, anche con la previsione di adeguate fasce di rispetto degli
elettrodotti nei confronti degli edifici abitativi.

Conseguentemente, solo al termine dell'iter parlamentare del dise-
gno di legge saraÁ possibile emanare una specifica circolare esplicativa
sull'attuazione della nuova normativa nel settore delle linee elettriche ad
alta tensione.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Bettoni Brandani
(6 marzo 2000)

____________








